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J.a necesidad constantemente sentida, y queliasla 
ahora no liemos visto satisfecha, de mi libro que armoni­
zase el estudio de la lengua latina y española, nos ha 
movido á publicar estos elementos, en donde, por lo 
menos, se encontrarán los mismos y uniformes prin- 
«ñpios, que han de servir de base á otros elementos de 
latín en todo lo que tienen de común estas dos lenguas.

K1 favor dispensado hasta aquí á la Academia 
española, ha podido ser causa más que suíiciente, para 
que nadie se ocupase en uniformar el estudio de estos 
dos idiomas, pues era muy difícil acomodarse dios prin­
cipios y método que aquella establecía. Así es, que 
hemos tenido precisión de servirnos para la ense­
ñanza, de libros en que se leia—Sección primera 
-;-sin que apareciese la—Sección segunda;—que ha­
cían una clasificación general, y luego, en el desen­
volvimiento de la doctrina, se desentendian do ella; 
que negaban á una serie de palabras ciertas cualida­
des, y venían después á concedérselas de lleno: que 
carecían, en fin, de lógica y do método.

Destruido ya completamente el favoritismo con 
Ja libertad de enseñanza: con más estímulo Jos 
profesores para emprender trabajos, que correspon­
dan á los adelantamientos filológicos de nuestro 
siglo sobre lodo en Alemania; reconocida la insu­
ficiencia de los que existen, y encontrándonos en la
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imprescinaìble obligacioti do atender á las neccsulados 
de los alumnos: es indudable, <ine no tallaran libios 
bien ordenados y con método, que dejando á im lado 
sistemas anticuados, nos presenten con extraordina­
ria claridad, aquello mismo que por largo tiempo, siii 
el discernimiento conveniente, se ha enseñado.

No creemos que estos elementos llenen cumpli­
damente los deseos de personas autorizadas y conqic- 
tentesen la materia: de éstos oiremos, con protinulo 
respeto, cuántas indicaciones se nos hagan, tengase 
sin embargo presente, que no hemos omitido medio 
alíiuiio para que se conozca con sencillez el adjetivo 
de nuestra lengua, y se estudien los verbos sm dilicnl- 
tad, sobre todo los irregulares, en que hacemos uso 
del análisis hasta donde nos es permitido. I rescimli- 
nios de la declinación en los nombres, porque, como 
dice un eminente orientalista, se ha pretemUilo vestir 
á la lengua española con un ropage latino, que le esta 
grande, sobrando por las extremidades dos terceras 
partes del tratado del nombre.

Nos ha parecido conveniente poner debajo del tex­
to una serie de preguntas, „que correspondiendo en 
números arábigos á otros iguales de las materias que 
se tratan, sirvan, cuando monos, para excitar la cu­
riosidad de los alumnos, estimulándoles al conocimien­
to de la asignatura.

Abrigamos la esperanza de publicar otros elemen­
tos de latin, donde no aparecerán repeticiones, (pie 
no sean necesarias, ni diferencias de cosas, tpie sean 
enteramente idénticas, completando de este modo nn 
curso de lengua española y latina, que comprenda 
la parte teórica de esta asignatura en la segunda 
enseñanza.
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NOCIONES PRELIMINARES-

1. La lengua española consta de veintisiete letras, 
entre las cuales figura la fi, que no aparece en el al­
fabeto latino, y son: a , b, c, ch, d, e. f, g, h, i, j ,  l, ll, 
m, n, ñ , o, p , g, r, s, í, tí, v, x , y, z.

2. Las letras, unas suenan por si solas, y se lla­
man i’oeafes; otras suenan con una vocal, y se llaman 
ronsoíianíes. Las vocales son a, e, i, o, u, y muchas 
veces la y  griega: consonantes todas las demas.

3. Los nombres de las letras en español son del 
género femenino.

Vocales.
Todas las vocales se pronuncian siempre en espa­

ñol, á excepción de la u.
4. La vocal u  es muda en las sílabas ^tíe, gur, 

<pii\ qui. En las dos primeras sílabas, cuando la w ha 
de pronunciarse, lleva sobrepuesto un crema: guc, giti.

t .  Di'  cuAnlns letras consta ol alfobclo español, j  cuál ce la <]tic ao 
aparece en ol latino?

2. Qué son vocaiosy rnnsnoaiilrs?
Cuales SOI] linas Y oinis on ospanoli^

3. Qui  ̂ gi^ncro tim en los nombres <le las letras?
4. CiiáBiiocs rauda la u  y que signo lleva pera  pronunciara«?

c:í‘ '
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5. La letra y  es considerada en español como vo­
cal y como consonante, según que suena por sí sola, 
ó por medio de una vocal. Ejemplos: ay, ayes, ley, 
leyes.

Cuando se usa aislada la y  es siempre vocal.
G. No hay en español diptongos propiamente di­

chos, porque cada vocal deja siempre oir con claridad 
un sonido distinto. Así audiencia, conciliación, se 
pronuncian a-u-di-en-ci-a, coii-ci-U-a-ci-on. Dipton- 
g’o es la reunión de dos vocales en un solo sonido.

NOCIONES PREMMlNAnES.

C onsonantes.
7. La consonante c tiene dos sonidos distintos en 

su pronunciación: uno fuerte delante de a, o ,u , y 
otro suave antes de e, i.

8. La consonante g tiene también dos sonidos, 
pero en sentido opuesto á la c: uno suave delante de
а, o, it. y otro fuerte antes de e, i.

9. La consonante j  tiene, delante de todas las 
vocales, el sonido fuerte de la g antes de e, i.

10. En español no se establece generalmente nin­
guna diferencia entre la pronunciación de la v  y de la
б. La Academia, sin embargo, reprueba la confusión 
de estas dos letras, y  con razón; porque muchos homó­
nimos cambian de significado, según que se escriben 
con h, ó con u: así barón significa título do nobleza, 
y varón un ser que pertenece al sexo masculino.

Up cuantos niri'ins *p Considera la i/V 
Hay en p*|unol verdaderos diptongáis? 
Cuánto» annidi!» tipnu lac?
Cuantos annido» tiene la g?
Qué sonido licnfi In j?

dO. Quéopin t 1.1 Acoilcinia respecto à la proDUDCiacion dü lu t^ b ?



H . Muchos escritores sustituyen la â  por la s 
antes de una consonante, por ejemplo, cstrai/t/ero, 
en vez de exírauf/ero; fiero este uso, que iH'prueba la 
Academia, no debe seguirse, por<pie envuelve iu con­
fusion de ciertas palabras como espiar y i'Xjiiur, se­
parándolas al mismo tiempo ele su origen.

12. La consonante z tiene siempre el sonido de c
antes de e, i. ^

13. Los españoles no tenemos las consonantes do­
bles ph y th del latin y francés. Sustituimos la ¡ili por 
/', y la ih por í sencilla.

C onsonantes dobles.
14. En espafiol solo se duplican las consonantes c, 

r  y n.
La ll no se considera como doble, porque l epreson- 

ta un sonido simple.
15. La consonante c se duplica en las palabras 

acceso, accidente, acción, facción, etc.
IG. La consonante n se duplica en las palabras 

siguientes: ennoblecer, ennegrecer, hmato, iniiave- 
ooble, innecesario, innoble, innúevo, imumiimuio, 
innovar, innovador, innovación, innvwerablc, con­
nubio y otras palabras compuestas doe?i, ó in en sig- 
niíicacion de en, de in  negrativa, y do con. l ’ero ol 
uso tiende á suprimir estas duplicaciones.

11. Dehe su s lilu irse  la ar por In s üntcs de coiiroiisnU’*
12. Ouú $enidu tiene finn p re  Ih zi
I " . -  Porr]u< te t r a s  sustilu im os los e>pañolcs la ;A  y (fc dei lalin  

y f^ance^?
U . O ne consonnnlcs se duplican en español, y por i{ué no es 

dobie b la
• i j .  En qué p.nlnhrns se dnplicn i»
IG . Eu que p a lab ras  ?e dup lica  la ni

NOCIONES PRELIMINARES. 9



1 0 NOCIONES PRELIMINARES.

Signos de pun tuación .
17. Los signos ele puntuación en español, son los 

siguientes: coma, punto ]) coma, dos piintoft, ' jmnto 
final y paréntesis, que indican las pausas; interroga­
ción, admiración, acento (véase § ‘i3) y puntos sus­
pensivos, que denotan la inflexión de la voz.

Hay ademas el guión de fin de renglón, para la 
división de las palabras, las comillas, para las citas, 
y el crema (v.  ̂4).

Acento.
18. Todas las palabi'as en español, reciben en s.u 

pronunciación lo que se llama acento tónico, es decir 
que una de las silabas se pronuncia con entonación 
más fuerte que las otras.

El acento en español hace larga la vocal sobre que 
se coloca.

Así la a es larga en cáliz, novedad, y breve en cets- 
iillo, éxtasis. L ae es  larga en fértil, y hrexe qi\ te­
soro, etc.

í9. Todas las palabras terminadas en consonante 
reciben el acento sobre la última sílaba. Ejemplos: con­
trición, infiel, etc.

En los verbos esta regla no se aplica más que al 
infinitivo, que recibe solo el acento sobre la última 
sílaba. Ejemplos: amar, temer, partir. '

17. Cuáles 80(1 los signos de puntuación  en  español, y qn¿ indica 
cada uno de e llo s?  

dS En qué consiste  el acento Mmeo?
Cdnoo baco à  la  vocal sobre que se coloca e l  acento?

■10. Dóudc reciben  el acento lu s  palabras tcru iioadas encon«onante?



20. Todas las palabras terminadas en vocal, y 
todas las formas de los vei’bos, á excepción del infini­
tivo, reciben el acento sobre la penúltima silaba. 
Ejemplos: ainigo, eran.

21. Todos los nombres y adjetivos conservan, en 
el plural, su acento sobre la misma sílaba acentuada 
en el singular; así muyer muyeres, útil, viiles.

22. Se deben siempre acentuar las vocales a, cuan­
do es preposición, y e, o, u, cuando son conjunciones.

23. Cuando hay excepciones á las reglas anterio­
res la vocal larga se indica con un acento agudo, úni­
co que se usa en español, como en móvil, ma(jni(ico, 
fiska.

Este acento nunca va mas allá de la sílaba ante­
penúltima.

NOCIONES PRELIMINARES. 1 1

Palabras que deben llevar acento.

TyJas las palabra?, cu ja  última silaba es larjja, deben llevar .ícenlo 
cuaoilo icrraiiiao en vocal, ó eii s Kjenipins: mnrovcrft, cij/rés, papá ele.

Si las palabras lerminaJas en cunsonuiiU', no tienen su última silaba 
larf;a. se ilebc enlónces areniuar ia silaba, en que va el acento. Ejemplos; 
d rW , pj-ánien. débil. Todas estas palabras, en el plurol, vtenca é ser 
dáctilos, es decir, que la silaba anlopenúllíma es larga, luiúutras que las 
dtis últimas son breves: árboles,, (¡rámeftes, debites.

lodos los dáelitus deben tener el eccolo sobre it> antepenúlliiua sÜa- 
iMjCoino en diobóiico^ invóUdo^ etc.

En los verbos se deben acentuar:
I. 1 (xlas las personas que terminan eo vocal, ó sílaba larga, coma 

ame. ¡‘■mió, comeré, p a r tirá , j a r lirá n .
- .  ledas las personas que (ciminao en un dáctilo, remopnrliVfemw, 

coiitH-nnos. ele.

20. Iiónde reciben ei acento las palabras Inrm itiadas en vocal?
. 1. C'imo <e acen túan  en plural los nom bres y adjclívos?
^  i.uando  so acen túan  a. c, o y  «?

En las esccpeioíies á las reglas generales, cómo se iuJV a la 
vocal larga?
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Í 2 NOCIONES PREr.l^fINAÍlES.

P a rte s  de la  oración.

24. Hay en español nueve clases de palabras 6 
partea de íaomcion, á saber: nombre, oHículo, adje- 
livo, ¡»'Oítombre, verbo, adverbio, preposición, con­
junción é interjección.
' 25. De estas nueve clases de palabras, las cinco 
primeras, á sabor: el nombre, iiHiculo, adjetivo, 
pronombre y verbo son vañables, es decir, cjue pue­
den cambiar de terminación. Las otras cuatro son lu - 
oariahles, ó no sufren jamás alteración.

R adical y  te rm inación .

2Í). Kn las palabras variables, se distingue radical 
y levminaríon.

27. RadiíSil es la parte de la palabra que precede 
á la tenniiiacion; en genei'al es invariable.

Terminación es la parte de la palabra que viene 
después del radical, y que en general es variable.

A.sí cortar, hace cort-aha, cori-arc, coH-ariaf ele. 
Las letras que permanecen invariables, son el radi­
cal cori; las letras aba, aix, aria, etc. son lasdiferen- 
lentes terminaciones.

21. Cuánlfls clases de p.il.ibras bay  cne¡>p.iñol?
2;>. 0'"’ palabras son vjiriahlps. y cuáles iin v a ria n »  
20. Q iu s e  disU nguc eo tas palabras variab lcst 
2 " . yuiT e? radicalT 

Outt es teriDiiiacíoii!

i
4i
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CAPÍTULO I.

D E L  N O M BRE.

28. El nombra es una palabra qiic sirve para dar 
á conocer una ])orsona ó una cosa.

21). Hay dos clases de nombres; el nombi-e propio 
y el nombro común.

A'ojíibre propio es el que no pertenece jrias <]ue U 
una sola ¡>ei'sona ó á una sola c<isa, como Antonio, 
Madrid.

]\'omhr(>. común, el que pertenece igualmente ú 
todas las personas ó ú todas las cosas de la misma 
especie, como hombre, ley.

Del género en lo« nombres.

30. Género es la distinción que se hace entre los 
seres machos ó hembras, y entre las cosas considera­
das conni machos o como hembras.

31. 8c distinguen en los nombres españoles dos 
géneros; el masculino, y el femenino.

Género nm.scuij'no es el que conviene ú los liom- 
bres y á los animales machos, como he.rnufno, ¡con.

Género femenino, el que conviene á las tiiugeres y 
animales hembras, como hmí/rrun. leona.

Pero el uso ha dado género masculitm, ó fcníeiiino, 
ú nombres de cosas, que no son ni machos ni hem-

2S. QoPC» nombre?
29. Que 08 nom bre propio? 

Que es nom bre comnn? 
tío . Que es género?

Ciienlos p ineros 8P ihslin- 
guen en espand]!

Que es género masciiUno? 
Que es g inero  fcnienino?

- - J



bra.?: así astro, cuchillo, son del género masculino; 
estrella, mesa, son del femenino.

32. Los españoles tenemos un tercer género, el 
neutro; pero no se aplica, como en las lenguas en que 
este género existe, á los nombres que no son ni mas­
culinos ni femeninos. El género neutro no se aplica 
mas que á los adjetivos usados en el singular corno 
nombres, cuando estos adjetivos no designan una per­
sona, como lo bueno, es decir, lo que es bueno; lo 
peor, etc.

33. En español, todos los nombres terminados cu 
o ú or, son masculinos, á excepción de mano, flor, 
labor, etc.

Los nombres terminados en a, son femeninos, ex­
cepto los que designan la dignidad, ó profesión de un 
hombre, como patriarca, ebanista, etc.: ademas, cier­
tos nombres de origen extrang’ero, sobre todo los to­
mados del griego, como axioma, anagrama, etc. y 
muchos otros que el uso enseñará.

Los nombres terminados en on, ion, ó don, á 
excepción de los aumentativos (v. § 42) son ordinaria­
mente del g-énero femenino.

34. Hay en español nombres, que pertenecen á la 
vez á los dos géneros: así azúcar, puente, son á la 
\oz del género masculino y del género femenino. Iæ 
palabra mar, es también de los dos géneros, pero 
sus compuestos, como bajamar, etc. son únicamente 
del género ícmenino.

1-4 DEL NOMBRE,

32. A fe nplica el género 
ncviro en español?

33. Q ue pionero tien en  los 
nomhr::.> lerniiiiados en o. ti or?

Que genero tienen ios le rm i-

n.irtos en o*
54. Hay algunos nom bres en español que pcrtencceD à los dos 

géneros?



DEL NOMBRE. 1 5

Bel número en los nombres.

115, Kxtmero es la distinción que se hace entre una 
ó muchas personas ó cosas.

150. Se distinguen en los nombres dos números: el 
siníjuiaVy y el plural.

Número s?nr/wi«r es el que designa una sola per­
sona ó una sola cosa.

Número el que designa m\ichas personas
ó muchas cosas.

137. Todo nombre español terminado en una vocal 
])rove, es decir, no acentuada, toma una s en el plu­
ral: libro, libros; mano, manos; mesa, mesas; calle, 
calles.

138. Todo nombre español terminado en una con­
sonante, ó vocal larga, es decir, acentuada, ó en 
una y  griega, toma es en el plural: pan, panes; 
alelí, alelíes: ley, leyes.

N o t a s .—I. Sin embargo, cuando el nombre ter­
mina, en el singular, en « acentuada, basta añadir 
una .s para formar el plural: así té, café, canapé. 
bacon en el plural, tés. cafés, cana2)és.

ÍI. Es necesario además exceptuar un pequeño 
número do nombres de muchas sílabas, que terminan 
cu s. y cuya última sílal)a es breve, como hipótesis, 
lunes, y algunos otros. Estos nombres no cambian en 
c| plural.

"->. Q ué es miinero?
Tifi. Uiiúnlos m ínierns se dis* 

linpuen en los nom bres? 
y iié  es niiraerti singuUr?
Qué os núm ero plurfi!?

5". Cúiuo form a el p lu ra l to ­

do nom bre español term inado  en 
vocal b rev e ’

38. Como forma el pliirnl lodo 
nom bre español tenu inndo  (ti 
consonarne, vocal larga, 6 ijt



Uso dp los nombres cou ie  y o.

39. E1 nom bre'está con frecuencia precedido de 
aig-unas palabras, como de, a, etc. Ejemplos;

Pedro. 
Do Pedro. 
A Pedro.

Toledo. 
De Toledo. 
A Toledo.

Estas palabras so llaman preposiciones. Sirven 
para unir una palabra á otras de la frase.

M). 1.a dodinacion, en español, se reduce á  la va-
riamou do singular á plural (véase § 37y38) y de 
masculino á femenino (v. § 56).

De los nombres aumentativos y diminutivos.

41. En espafiol, con los nombres ordinarios, se 
forman por medio de ciertas terminaciones, nombres 
aumentativos y  diminutii'os.

Nombres aumentativos, son los que expresan una 
idea de magnitud, como hambrón de hombre.

Nombres dhninutivos son los que expresan una 
idea de pequenez, delicadeza, afecto, como perrito 
de perro.

"ft, I)p quépaliii.n i»  está írec iu -n lf mente precedido el nom bre? 
r a r a  qu'- s irv en  las  preposiciones?

40. A t|inJ se reduee  la  declinación en español?
(¿ue $on nom bres aum entativos?

Quú :oii nom bres d im inutivos?

■

Ilr. Si la consonante que termina el nombre, en el 
singular, es una z, esta z se cambia en c en el plural; 
cruz, cruces; luz, luces.

1 6  DEL NOMBRE.



42. T.os nombres aumentativos más usados se for­
man. en el masculino, añadiendo una de las termi­
naciones on, azo, ote; en el femenino, anadiendo una 
de las terminaciones ona, aza li oía. Ejemplos: hom- 
h)'C, liomh'on, hombrazo, liombrote; muger, muge- 
roña, mugeraza, nmgerola.

XoTA.—Las terminaciones azo, aza, y ote, ota, in­
dican ordinariamente menosprecio.

43. Los nombres diminutivos mas usados se for­
man, en el masculino, anadiendo una de las termina- 
< iones ?ío, ico, ilio, uelo\ en el femenino, cambiando 
«■n a la o final de estas mismas terminaciones. Ejem­
plos: libro, librito, Ubrico, lihrllJo; mesa, mesita, 
mesica, mesilla.

N o t a .—I. Las terminaciones uelo, nela, denotan 
ordinariamente menosprecio.

11. Muclios nombres no forman alguno de los di­
minutivos, y hay otros que no forman ninguno.

44. La terminación azo no indica siempre un au­
mentativo. Agregada al nombre de un arma de fuego, 
ó de un instrumento contundente, expresa el efecto 
producido por este arma ó instrumento: así de fusil 
y cañón, se forman fusilazo, cañoiiazo. * •*

DEL NOMBRE. 1 7 l

•52. Cómo se fo rm s n e n e l m asculino y fem cnino .los nombro? au- 
m enlalivos?

Q ué indican orrtinai ianu-nU- Ins term inaciones, aso. asa, \  ote oía?
•*3. Cómo se formiiii, en el m asculino y feuienitio, los nombres 

¿im inulivo??
Qué indiciin ord inariam onte  velo, vela?
Ticiion aiinirnlnlivoó diminutivo lodos los noiubrcs?

41. La (crminacioii oso iodica siempre un aumeolatitroY
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CAPÍTULO IL

D E L  ARTÍCULO.

45. Articulo es una palabra que se pone delante 
de un nombre, pava indicar que este nombre se aplica 
ú un objeto más ó ménos deüMininado.

40. En español hay dos artículos, el artículo defi­
nido eí, ¡a, y ei artículo imleliuido uno, una.

El artículo definido indica (jue el nombre se ai»Uca 
a un objtítü determinado, como el padre.

El artículo iiuleíinido indica que el nombre se apli­
ca á un objeto indeterminado, como unn madre.

Artículo definido.

47. El artículo definido e.s el para el masculino, 
la pam el íenitmmo, los para el plural ma.sculino, ¿as­
para el plural temeiimo.

Sin embargo, cuando un nombre femenino empie­
za por una a larga, se cntnbiu el ai ticulo ¡a por el 
á fin de suavizar el soni.lo. Así se dirá claqua, ei 
úquila, en vez de la aquu, la óiiuila.

Pero en el plural, no existiendo la misma razón, 
será .preciso dec.ii' con aidícnlo femenino, ¡as aqnas, 
¡US águilas. Se dirá lambion ¡„ aleqriu. la Amé­
rica, etc., jiorijiie la a inicial no es ianni

•t!>. Qné os Artículu*
■'ifi. Caiatos «Uiculos hay fo 

Mpíñolí
Que es artículo deficiijot

Qu«' (•* articulo ¡nili'íinidn?
t.iiúl es rl arlioiilo dcfiniilf)? 

CiiAndu se camhifl ol articulo 
tviueiiiau la por el masculino el*



AS. En el singular, el artículo definiflo masculino 
pe combina con las preposiciones de y n de la manera 
siguiente: de el se cambia en del; d el se cambia en al. 
Pero el artículo f^emenino, en el singular y i)lural, y 
el artículo masculino en el plural, no se combinan con 
la preposición, porque no hay el encuentro de dos vo­
cales. Asi se dice:

SINGULAR.

DEL ARTÍCULO, 1 0

El padre. 
Del padre. 
Al padre.

La madre. 
Le la madre. 
A la madre.

PLURAL.

Los padres. 
Le los padres. 
A los padres.

Las madres.
De las madres. 
A las madres.

Artículo indefinido.

19. El artículo indefinido es vno  para el mascu­
lino, una  para el femenino: pero el masculino ímo 
pierde siempre su vocal final delante de un nombi’e 
masculino en el singular. Así se dice:

Un padre. 
De un padre. 
A un padre.

Una madre. 
Le una niadre. 
A una madre.

^8. Cótnn se comLina el articulo 
eí eoo rff j  q1

.U). Cuál es el arlicQlo inde> finido!



5U. El artículo ileíinido, en español, tiene para el 
género neutro (§  32) la forma lo, sin plural. Kjem- 
plüs: lo bueno y lo malo', lo dulce y lo amargo.

2 0  DEL ARTÍCÜI.O.

CAPÍTULO Iir.

D E L  A D JE T IV O ,

5-1. VA adjetivo es una palabra que se junta al 
nombre, para calificarle o determinarle.

52. Hay dos clases de adjetivos: calificativos y de- 
^erminatwüs.

De los adjetivos calificativos.

.53. Los adjetivos calificativos expresan la cualidad 
del nombre, como bueno, grande, sabio.

54. El adjetivo calilicativo'tiene los dos números, 
singular y plural, y corresponde á los dos géneros, 
masculino y femenino, del nombre.

.55. La mayor parte de los adjetivos españoles ter­
minan, en singular, en una de las vocales o, e, como 
blanco, fuerte, o en una consonante, como igual, 
cortés. Hay algunos terminados en i, como balodi, o 
en a, como agrícola, etc.

'JO. Qué furnia tie n e  iiaiü o| 
genero neutro  elarlir.u lo  definido?

31. Que es adjetivo«
32. Cuántas c lases Uay de ad* 

je livost
33. Qué soQ a d je tiv o t cali*

IÍl'llllVO>«
Qué núm eros y te rm in a ­

ciones genéricas tiene el adjetivo?
35. Eu qué vocales term inan  

la m ayor parle  de lo^ adjetivos 
espaüoíes?
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Formación del femenino en los adjetivos.

5(i. Los adjetivos terminados en el masculino en o, 
forman su femenino cambiando la o en a: blanco, 
blanca.

57. Los adjetivos terminados en e, no cambian en 
el femenino. Ejemplos: hombre fuerte, muger fuerte.

58. Los adjetivos terminados en el masculino en 
ftn, on, or, y ios que indican nacionalidad, cualquiera 
quesea su consonante final, forman su femenino to­
mando una a; holgaTan, holgazana; trabajador, tra­
bajadora; francés, francesa, etc.

59. Los adjetivos bueno, malo, grande, y santo, 
pienlen su última sílaba delante de los nombres: así 
se dirá: bwcu rey, mal hombre, gran libro, San  
Pedro.

Por excepción se dice: Santo Tomás, Santo Do­
mingo, í>nnfo Toi'ihio.

Formación del plural en los adjetivos.

60. El plural de los adjetivos se forma como el 
de los nombres, es decir que los adjetivos terminados 
en el singular en vocal breve, toman una s en el plu­
ral; y que los ailjetivos terminados en el singular en 
consonante ó vocal larga, toman es en el plural. 
Así bueno, hace en el plural buenos; leal, hace leales^

:>«. Cómo form an ‘ U fem enino 
lo^ atijclivos e»panolcs te m iin a . 
¿ 0« en o?

57 Los adjclivo» jlerm inados 
en e, vnriaii <-n el íem eninol 

58 . Los ad je livos en an. on,

or, róm o forman su femenino?
:>0 Cuando pierden su últim* 

silaba , burilo, mofo, jr a n d e y  *an<o?
60. Cómo se forma cl p lu ra ld a  

los adjetivos?

j
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Gradosde significación ó de comparación en los adjetivos.

01. Se distinguen en los adjetivos españoles tres 
íjrados de significaciun, que son el positivo, el com~ 
parativo, y  el superiatwo. Los dos últimos se llaman 
también arados de compamcion.

02. '^positivo  no es otra cosa que el adjetivo 
exjiresando simplemente la cualidad, como blanco, 
fuerte.

03. El comparativo es el adjetivo que expresa la 
cualidad con una idea de comparación.

Hay tres clases de comparativo: el comparativo de 
superioridad, el comparativo de inferioridad, y el 
comparativo de iguaiilad.

04. El comparativo de superioridad se expresa 
por la palabra más. colocada delante del positivo, 
como blanco, más blanco; fuerte, más fuerte.

05. El comparativo de inferioridad se expresa 
por la palabra menos, colocada delante del positivo, 
como méno.s blanco; menos fuerte.

06. El coiíjparativo de igualdad se expresa por 
la palabra tan, colocada delante del positivo, como 
tan blanco: tan fuerte.

07. En los comparativos de superioridad y de in-

61 Ouinlos {’ rodos do s ig n if i­
cación bay en lo« adjetivos e s p t-  
uoio.'Y

6 2 . Que es  el positivo?
O; (' es e l com parativo?

Cuántas c la se s  hay de co m p u ' 
r a l i  vos?

04. fo r m ed io  de qué pa lab ra  
se exnrpsa a l com parativo ele su* 
perioridíid?

6t> p o r medio dc.'ifué palabrS 
se expresa  el com parativo de in ­
ferioridad?

6ü. Por quclpalabra se expresa 
el com parativo de igusldud?

67. Q ué palabra viene detroa 
del pfisitivn en l09 com paiatlvos 
de R tjperirnd jd , in icriundad  é 
igualdad?
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iorini'idatl \ionc dospuef: del positivo la conjimeion que: 
¡yih'O es más inslruido que Juan: Peden es mónos 
iiislnddo qne. Juan. Poro en el comparativo de igual­
dad, la palabra que viene después del positivo, es 
como; Pedro es tan ¡nstrnido como Juan; Pedro no 
es Uai instruido romo Juan.

fi8. El superlativo es el adjetivo que expresa la 
cualidad en el m:is alto grado ó en un gi ado muy alto.

Hay dos clases de supeidativos: superlativo relativo 
y sup(*rlativo absoluto.

Ü9. El superlativo relativo expresa la cualidad 
en el más alto, ó en el más bajo grado, por compara­
ción con otros objetos semejantes.

Se forma con el (comparativo de superioridad ó de 
inferioridad, precedido del articulo definido. Ejemplos: 
blanco, más blanco, el m ás blanco; fuerte, menos 
fuerte, el menos fuerte.

70. El superlativo absoluto expresa la cualidad 
en un prado mny alto, sin relación con oti'os objetos.

Se forma colocando la palabra m uy  delante del 
positivo. () añadiendo á este la terminación isimo en 
algunos casos. Ejemplos: fuerte, m uy fuerte; súlil, 
nniy sutil, sutilisime.

Si el adjetivo termina en el positivo por una vocal, 
al formarse el superlativo en isimo, esta vocal desa­
parece, como dulce, didcisimo, dulcísima.

Comparativos y superlativos irregulares.
71. Hay algunos adjetivos que forman el compa-

r>8. Qué es siiperlativnt 70. Qué (•xpresa el superla-CiiáiitHS ci.'ise* (le superigli- Uvo absolulo. y como se forma? TOS b a j?  71. Que adjetivos forman en
Cíi. Q ue expresa el superla tito  español el comparativo y super- relaliTO y como se forma? lalivo coroplciam entc irregu lar?



rativo y superlativo completamente irregular. Estos 
son los siguientes:

DEL ADJETIVO.

Superlativo.
Óptimo.
Pésimo.
Máximo.
Mínimo.
Supremo.
Infimo.

Positivo. Comparativo.
Bueno. Mejor,
Malo. Peor.
Grande. Mavor.
Pequeño. Menor.
Alto. Superior.
Bajo. Infei'ior.

Agréguense algunos superlativos en érrimo, como 
íicén-íwo, de acre; celebérrimo, de célebre; libérri­
mo, de libre, etc.

Nota.—-Los superlativos irregulares, óptimo, pési­
mo, máximo, etc , son poco usados. Se dice ordina­
riamente, el mejor, el peor, el mayor, el menor 
el más alto, el más bajo. '

Adjetivos aumentativos y diminutivos.
72. En español se forman algunas veces con ios 

adjetivos, lo mismo que con los nombres, aumenta­
tivos y diminutivos. Así de grande .se forma grnndon, 
orándote, y de peyueño se formR pequeñüo etc.

73. Por excepción á la regia de formación del fe­
menino en los adjetivos (§ 57) los aumentativos en 
ote reciben a en el femenino: grandote, grandota.

De los ad jetivos determ inativos.
74. Los adjetivos determinativos expresan cierta.s 

maneras de ser y determinan el nombre.
72. W m o se formnn aiinien» 

tativos yd im inu tivüscti io.siuijc> 
tisoE esi>añole.<tisoE eE|>añole.<t

73. Cómo forman el femenino

los^aum enuuivns rn  oie"!
5’t . Qiió íun Bojelivos doler- nioalivoát



75. El adjetivo detenniiiaüvo se diferencia del a r­
ticulo. en que éste se limita á indicar ijue el nombre 
comuu está tomado en un sentido determinado, mióii- 
tras que el adjetivo determinativo lo determina por 
sí mismo. En esta frase: íü  libro de que V. hahln. 
es iiitpreaanie, la significación de la palabra libro 
eslá determinada por de que V. hcd>la; quítese este 
miembro de la frase, y no se sabe de que libro se 
bahía, ni liac^ sentido. Kn esta frase; Este libro 
rs interesante, el sentido del nombre libro está de­
terminado ])or la palabra este. Con el auxilio de esta 
palabra conocemos (lue es un libro particular dei que 
se habla, un íibro que se nos muestra, sin que sea 
newisario añadir otra cosa ¡lara fijar esta detei’ini- 
nacion.

7(5. Hay cinco clases de adjetivos determinativos: 
numerales, demostrativos, posesivos, relativos é in ­
definidos.

De los adjetivos numerales.
77. Los adjetivos n»mcra/es determinan la signi­

ficación del nombre, añadiéndole una idea de núme­
ro. ó de orden.

78. Hay dos clases de adjetivos numerales: cardi­
nales y ordinales.

Adjclivos cardinales.

79. Los adjetivos numerales cardinales expresan 
el número, como uno, dos, etc.

DKL ADIRITVO. 2 5

73. En que se diferencia el ari- 
jelivi) determ iiia livn  del urlieulo?

76. Cnaiili)« i-la-.e-i huy de a d ­
jetivos dclerniiuntivos?

77. Qué son adjetivos num e-

rnle.s?
7S. CuSnlas d .ipeade ftdjelivos 

num eialcs hav?
7íl. Qué exnrRs: n ’os adjetivos 

num erales cardinales?



yj.--:--
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He aquí cl cuadro de adjetivos cardinales.

Uno, una. Treinta.
Dos. Treinta y uno.
Tres. Cuarenta.
Cuatro. Cincuenta.
Cinco. Sesenta.
Seis. Setenta.
Siete. Ochenta.
Ocho. Noventa.
Nueve. Ciento.
Diez. Ciento y uno.
Once.. Doscientos.
Doce. Trescientos.
Trece. Cuatrocientos.
Catorce. Quinientos.
Quince. Seiscientos.
J)iez y seis. Setecientos.
Diez y siete. Ochocientos.
Diez y odio. Novecientos.
Diez y nueve. Mil.
Veinte. MU ciento.
Veintiuno. Dos mil.
Veintidós. Diez mil.
Veintitrés. Un millón. I»

Observaciones sobre los-adjetívos cardinales.

80. Los adjetivos cardinales, á excepción de 
que hace el femenino wh«, son invariables hasta tnVn/o. 

Ciento es también invariable; pero las centenas

SOD80. Quó adjelivos cardinales Dvuriables j  cuáles varían en español?



sig-iiientes tienen un femenino en as. como los demás 
adjetivos: Doscientos hombres, trescientas nnicjcres.

81. El adjetivo ttno pierde su vocal final cuando 
está seguido de un nombre masculino, y alguna vez 
femenino, en el singular: iin hijo\ un áyuila.

El adjetivo ciento pierde su silaba final CAiando 
está seguido de un nombre: Cien hombres-, cien 
(jeres.

82. Para expresar los numerales cardinales com­
puestos de decenas, centenas, ó millares y unidades, 
el número menor se coloca siempre el último, prece­
dido de la conjunción y. Ejemplos: Mil y un hombres; 
dos mil y cien soldados.

Sin embargo, después de veinte, las unidades sue­
len expresarse sin conjunción y, y los dos números 
se convierten en una sola palabra; así se dice frecuen­
temente, veintidós, veintitrés, veinticuatro veinti­
cinco.
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Adjciivos ordÍDales.
83. Los adjetivos numerales ordinales 

orden, como primero, segundo, etc.
He aquí el cuadro de adjetivos ordinales.

expresan

Primero.
Segundo.
Tercero.
Cuarto.
Quinto.

Sesto.
Sétimo.
Octavo.
Nono ó noveno. 
Décimo.

8L Que vflríBcion sufren «no 
y oe«<o nnlepues'os á los nombres?

8*2. En los canfínales com pues­
tos, que lu g ar curre-^ponde a i n ú ­

m ero nierjorT 
83 Qué son 

nales?
nutncrulos ordi-

i
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Undécimo.
Duodécimo.
Décimo tercio.
Décimo cuarto.
Décimo quinto.
Décimo sesto.
Décimo sétimo.
Décimo ocUivo.
Décimo nono 
Vigésimo.
Vigésimo primo ó primero. 
Vigésimo segundo. 
Vigésimo tercero.

Trigésimo.
Ctiadragésimo.
Quincuagésimo.
Sexagésimo.
Setuagésimo.
Octogésimo.
Nonagésimo. ‘
Contèsi mo.
Ducentésimo.
Tricentésimo.
Cuadra centésimo.
Miiésimo.
Millonésimo.

Observaciones sobre los adjetivos ordinales.

8-i. IjOs adjetivos ordinales forman con regulari­
dad su femenino y su plural: pi'imero, prímera- pri- 
mv'os, primeras.

8.). Los adjetivos ordinales pr/ntero y íerccro, pier­
den su o final, cuando están seguidos de un nombre 
masculino en el singular, con el que se relacionan. 
Kjemplos; el prim er hombre, el tercer rey.

De los adjetivos demostrativos.

86. Los adjetivos demostrativos determinan la sig­
nificación del nombre añadiéndole una idea de in­
dicación.

Hay en español tres adjetivos demostrativos: este, 
ese, aquel.

ü i .  Cómo formiui el femenino 
j  t i lu n il  lo« iHjctivoü o rilinaks?  

8I>. Ciiánilo pierden l:i o finnl los
ordioules primero y íercero?

8(>.' Qué son adjetivos dem os­
tra tiv o s’

Cuates son losadjoiivoidennos* 
tra t iro s  en español’



SINGULAR.
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^fasculino. Femenino.

Este. Esta.
Ese. ílsa.
Aquel,

PLURAL,
Aquella.

Estos. Estas.
Esos. Esas.
Aquellos. Aquellas.

87. formas esto, eso, aquello son como el 
artículo lo, y el pronombre lo (§ 101) del género neutro.

De los adjetivos posesivos.

88. Los adjetivos f)ose.‘Jtro.s determinan la signifi­
cación del nombre, añadiéndole una idea de posesión.

Se dividen en dos ordenes.
89. Los adjetivos posesivos de primer órdon se 

usan siempre con un nombre, como m i, nuestiy, en 
mi hermano; nuestro padre,. Estos son los siguientes:

Mi.
Tu.
Su.

Nuestro.
Vuestro.
Su.

Todos estos adjetivos forman regularmente su

8” . Las forman eifo, e»o, aquello, 
de qué género sont

88. Qué son adjetivos posesivos?
89. ^ u «  son adjetivos posesi-

vos de p rim er dniení
Cuales -on estos y edmo Íoi man 

si^ plural*
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plural, anadiendo una s: mis, tus, sus, nuestros, etc.

90. Los adjetivos nuestro y vite-stro tienen en sin­
gular y plural un femenino: nHeMra, nuestras: vues­
tra, vuestras. Los demás conservan en el femenino la 
misma forma que en el masculino.

01. Los adjetivos posesivos de segundo orden so 
usan de una manera absoluta, pero se relacionan 
un nombre anteriormente expreso. Lstos son los 
siguientes:

El mió. 
El tuyo. 
El suyo.

El nuestro. 
El vuestro. 
El suyo.

92. Todos los adjetivos posesivos de segundo dr- 
den, forman de mía manera regular su femenino y su 
plural. Ejemplos: Kl mió, la mia; los míos las
mías etc. ,

Pueden colocarse detrás del nombre, a que hacen 
relación, expresando una idea de familiaridad, etc., 
como hermana mia!

De los adjetivos relativos ó conjuntivos.

93. Los adjetivos relativos hacen referencia á un 
nombre anteriormente expreso; sirven para unir dos 
miembros de la frase.

’ 5)0. 0 '" ‘ • ''i je h to s  p0808i»o? de
p rim er orden varian  de form a en 
e l femenino^

05, son  adjetivos posesi­
vos de sf(: indo órdun?

92. Cuáles son eslos y cómo

forman su femenino y sn plural?
95 . Q uéson ad je tivosrcla tivos 

y p a ra  que sirven?
Cómo se llam a el nom bre, a  

que se  reíiere el rclalivo?



Así cuando decimos: Kl honibi'e i¡xte hahin es m i 
fiyiiiijo, el relativo que hace referencia al nombre 
hviiibi'e. y sirve para unir los dos iiiiomhros de la fra­
se, el iwmhre habla, y el Itombre es m i amiqo.

El nombre á que hace referencia el adjetivo rela­
tivo se llama antecedente.

94. Hay en español cuatro adjetivos relativos: que, 
cual, quien y cuyo.

Que uo varia de singular á plural, ni de masculino 
á  femenino. Ejemplos: E l hombre que luihlcf. la lun- 
qer que respeto; los eoso.s que- veo.

C'uífí y í/nteu varian de singular á plural, }>cro no 
masculino á femenino. Quien se reiiero á jiersonas.

DEL ADJETIVO.

de
Cuyo varia de singular á plural y ile masculino á 

femenino: evyo, cuya, cuyos, exiyas. Este ralativo 
<lenota posesión.

De los adjetivos indefinidos.

95. Los adjetivos inde^nidos detei'minan la signi­
ficación de! nombre, añadiéndole una idea de, gene­
ralidad.

Estos adjetivos son:

Cada.
Alguno, alguien. 
Varios.
Muchos.
Pocos.

Todo. 
Ninguno. 
N'adio. 
Nada.

reialÍT08 hay eníM. Cuánto«
Cqtañol*Qué variaciones sufren d« sin­gular á plural y de makculino 4 femoninn los relativos?95, Qué son adjetivos indeli- nidos?

/ - , r



Cada es invariable.
Alguien también lo es, mientras que alguno, con 

la misma sigiiincacion, tiene los dos géneros y los dos 
miineros.

Nadie y nada  tampoco sufren variación.

3 2  T)EÍ. ADJETIVO.

CAPÍTULO. IV.

D E L  PR O N O M B R E .

O.ó. El pronombre es una palabra que representa 
al nombre.

90. Hay en español tres pronombres correspon­
dientes á las tres pei’sonas que intervienen en el dis­
curso; pronombre de primera persona yo; pronoinbi’e 
de segunda persona tú; y pronombre de tercera per­
sona él.

Pronombre de primera persona.

97. El pronombre de primera persona es uno mis­
mo en singular para el masculino y femenino; pero 
en el plural cambia de forma para cada género.

Oj. Qiu’ es pronombre?9(i. Ciiáiilos son los pronombres? !)7, Cuántas formas tiene en sinfiular el pronombre depri­merà persona, y cuántas en plural!



SINGULAR. 

Masculino y  femenino.

DEL PRONOMBRE. 3 3

Yo.
De mí.
A mí.
Conmigo.
Me.

PLURAL.

Masculino.

Nosotros.
De nosotros. 
A nosotros. 
Con nosotros. 
Nos.

Femenino.

Nosotras.
De nosotras.
A nosotras. 
Con nosotras. 
Nos.

Pronombre de segunda persona.

El pronombre de segunda persona es uno mis- 
nio, en singular, para el masculino y femenino; pero 
en el plural cambia de forma para cada género.

. 98. Cuántas form as tiene en I segunda persona , y cuán tas  en 
singu lar el pronom bre español de  i p lu ral?

3



i
SINGULAR.

Masculino y f&nienino.

* Tú.
De ti.
A ti.
Contigo.
Te.

3 4  DEL PRONOMüRE.

PLURAL.

Masculino.

Vosotros.
De vosotros. 
A vosotros. 
Con vosotros. 
Os.

Femenino.

Vosotras.
De vosotras. 
A vosotras. 
Con vosotras. 
Os.

N o t a . E s  español cuando dirigimos la palabra á 
alguno, hablamos en tercera persona, sirviéndonos, 
en vez del pronombre personal, de la palabra usted 
en el singular y ustedes en el plural: Usted come; 
ustedes hablan. Pero se usa de vosotros en vez de 
ustedes, cuando se dirige la palabra á muchos, á 
quienes se tiene la costumbre de tutear. Usted es una 
abreviatura de vuestra merced.

99. En español hay dos pronombres de tercera* 
persona; el pronombre directo y el reflexivo.

99. Cuántos p ronom bres de te rce ra  persona hay en ospafiol?



DEL PRONOMBRE.
Pronombre directo de tercera persona.

3 5loo. El pronombre directo de tercera persona
•ria de forma en cada número y en cada género.

SINGULAR.

Masculino. Femenino.

Él. Ella.
De él. De ella.
A él. A ella.
Con él. Con ella.
Le. La.

PLURAL.
Ellos. Ellas.
De ellos. De ellas.
A ellos. A ellas.
Con ellos. Con ellas.
Les, los. Las.

■101. Tenemos también para la tercera persona el 
pronombre neutro lo, que por su forma se confunde 
con el artículo. El pronombre lo no se usa mas que 
hablando de cosas. Ejemplo: Lo veo, os decir, veo csio,

Pronorcbre reflexivo de tercera persona.
102. El pronombre reflexivo de tercera persona 

es uno mismo para los dos números y para los dos 
géneros.

100. C uántas formas tieno  el 
pronom bre d irecto  de tercera p e r­
sona en s ingu lar y plural?101. Cuando se usa el pro­ nom bre neutro to?

t0 2 . Cubetas form as tiene  el 
pronombre leQexivo de tercera  per­
sona?



3 6 ' DEI. PRONO Mimi;.
SINGULAR Y PLURAL.

De sí.
A sí.
Consigo.
Se.

10.3. Los pronombres directos de las tres personas 
pueden trasformarse en español, en pronombres refle­
xivos, por medio de la palabra mismo. Se obtienen 
así los pronombres reflexivos siguientes:

Yo mismo. 
Tú mismo. 
Él mismo. 
Ella misma. 
Sí mismo.

Nosotros mismos. 
Vosotros mismos. 
Ellos mismos. 
Ellas mismas.
O

{’) Se dice también usted mismo, usted misma; 
ustedes mismos, ustedes mismas.

CAPITULO. V.

D E L  V E R B O .

!04. El verbo es una palabra que expresa la afir­
mación.103. Cómo ss traeforman ios i perdonasen pronombres reí.exivoa* prohombres (Uredos de las iresl -104. Qué es verbo?



DEL VERBO. 37
105. Distinguimos en el verbo español voces, mo­

dos, tiempos, números y jyersonas.

División de los verbos.

loo. Los verbos se dividen en dos grandes clases: 
verbos transitirrs y verbos intransitivos.

107. Los verbos transitivos expresan una acción, 
que recae sobre una persona ó sobre una cosa.

108. Un medio mecánico de conocer el verbo 
transitivo es, ver si después de él se puede colocar 
alguno ó alguna cosa. Así estimar, cantar son ver­
bos transitivos, porque se puede decir: Estimo á 
alguno, canto alguna cosa.

109. Los verbos intransitivos expresan o un esta­
do sin acción, o una acción que recae sobre una per­
sona ó sobre una cosa.

110. Se conoce inocánicamentc que un verbo es in­
transitivo siempre que no se puede poner inmediata­
mente después de él alguno, ó alguna cosa. No se 
dice duermo alguno, salgo alguna cosa; luego dormir 
y salir son verbos intransitivo.s.

De la conjugación.

111. Conjugaran verbo es hacerle pasar sucesi-

<05 Qué (ii$titi]juimos en oí 
vpri.o pfpiifiolí

<0(i. f.ónioseilividen los verbo.»?
107. Qué son verbos tra n s i-tÎTOSÎ
108. Cómo se conoceti un ver-

bo es transitivo?
•tnO. Qué son verbos in lra ii-  

silivos?
1 10. Cómo se conoce si un ver­

bo es inliaiis-ilivo?
111. Que es conjugar un verbi)?



l

vamente por todos sus modos, tiempos, números y 
personas.

•^8 DEL VERBO.

De las roces.

112. Voces son diferentes formas de los verbos 
para indicar si el sugeto ejecuta la acción ó la 
recibe.

113. Distinguimos en los verbos españoles, dos 
voces: la voz activa y la voz pasiva.

114. La voz activa expresa que el suc-eto ejecuta
la acción. •’

115. La voz pasiva denota que el sugeto recibe 
la acción.

Con algunos verbos puede formarse también una 
tercera voz que se llama reflexiva.

V erbos aux iliares.

116. Los verbos auxiliavBs sirven para conjugar
otros verbos. ^

117. Los auxiliares de uso mas frecuente en es­
pañol son haber y ser.

112. Q ué son voces del verbot
113. C uán tas voces d istingu i­

mos en los verbos españoles?
| |4 .  Q ué expresa la voz activa? 
115. Q ué expresa la voz pasiva?

n o .  Qiiéson verbosausiliarcs?  
} IT- Cuáles son los verbos au - 

stliaro s do un uso mas frecuento  
en  espuáolí



k'y>

118. CONJUGACION DEL VERBO AUXILIAR 

HABER.

DEL VERBO. 3 9

Imperfecto.

Había.
Habías.
Había.
Habíamos
Habíais.
Habían.

Perfecto.

Hube.
Hubiste.
Hubo.
Hubimos.
Hubisteis.
Hubieron.

IN D IC A T IV O .

Presente.
He.
Has.
Ha.
Hemos.
Habéis.
Han.

Futuro.

Habré.
Habrás
Habrá.
Habremos.
Habréis.
Habrán.

Condicional.

Habria.
Habrías.
Habria.
Habríamos.
Habríais.
Habrían.

D S . Cómo conjuga el verbo  a u íilia r  hahtr?



r

4 0 DEL VERBO.

SUBJUNTIVO.

Presente.

Haya.
Hayas.
Haya.
Hayamos.
Hayai-s.
Hayan.

hn2ierfecto.

Hubiera, hubiese. 
Hubieras, hubieses. 
Hubiera, hubiese. 
Hubiéramos, hubiésemos. 
Hubierais, hubiéseis. 
Hubieran, hubiesen.

INFINITIVO.

Haber.

GERUNDIO.

Habiendo.

Futuro.

Hubiere.
Hubieres.
Hubiere.
Hubiéremos.
Hubiereis.
Hubieren.

y parüeijdo*^^’ ausUiar, carece de imperativo

«



DEL VERBO. 4 1

119. CONJUGACION DEL VERBO AUXILIAR 
SE R .

Presente.

Soy.
Eres.
Es. ^
Somos.
Sois.
Son.

Imperfecto.
Era.
Eras.
Era.
íramos.
Erais.
Ei*an.

Enturo imperfecto.
Seré.
Serás.
Será.
Seremos.
Seréis.
Sei’án.

INDICATIVO.

Perfecto,

Fui, he sido.
Fuiste, has sido. 
Fué, ha sido. 
Fuimos, hemos sido. 
Fuisteis, habéis sido. 
Fueron, han sido.

Pluscuamperfecto.

Habia sido.
Habias sido.
Habia sido.
Habíamos sido. 
Habíais sido.
Habian sido.

Futuro perfecto.
Habré sido.
Habrás sido.
Habrá sido.
Haliremos sido. 
Habréis sido.
Habrán sido.

^^9- Cómo ge conjuga el verbo .lu s iü a r  *<rt



42

Condicional.

Seria.
Serias.
Seria.
Seríamos.
Seríais.
Serian.

Presente.

Sea.
Seas.
Sea.
Seamos.
Seáis.
Sean.

Imperfecto.

DEL VERBO.

Condicional anterior.

Habria sido. 
Habrías sido. 
Habría sido. 
Habríamos sido. 
Habríais sido. 
Habrían sido.

IMPERATIVO.

Presente.

Sé.
Sed.

SUBJUNTIVO.

Perfecto.

Haya sido. 
Hayas sido. 
Haya sido. 
Hayamos sido. 
Hayáis sido. 
Hayan sido.

Pluscuamperfecto.

Fuera, fuese. 
Fueras, fueses. 
Fuera, fuese. 
Fuéramos, fuésemos. 
Puérais, fuéseis. 
Fueran, fuesen.

Hubiera, hubiese sido. 
Hu)>ieras, hubieses sido. 
Hubiera, hubiese sido. 
Hubiéramos, hubiésemos sido. 
Hubiérais, hubieseis sido. 
Hubieran, liubicsen sido.



DBL VERBO. 4 3

Futuro imperfecto. Futuro perfecto.

Fuere.
Fueres.
Fuere.
Fuéremos.
Fuereis,
Fueren.

Hubiere sido. 
Hubieres sido. 
Hubiere sido. 
Hubiéremos sido. 
Hubiéreis sido. 
Hubieren sido.

INFINITIVO,

Presente.
Ser.

Perfecto. 
Haber sido.

GERUNDIO.
Presente.
Siendo.

Perfecto. 

Habiendo sido.

PARTICIPIO.

Sido.
120. El verbo ser como auxiliar sirve para for­

mar los tiempos de la voz pasiva.
El verbo ser deja de ser auxiliar cuando se usa 

solo, como sustantivo, por ejemplo: ser hombre; ser 
generoso; somos cincurnta.

Son auxiliares también los verbos estar y tener, 
aunque con menos frecuencia: Estás cogido, tengo 
entendido.

Í20. P ara  (jué sirve el verbo 
ser como aux iliar?

C uándo (ioja de se r ausilia r 
el verbo ser*.



4 4 DIìr, VIÌR8t>.

Observaciones generales sobre la conjugación.

De los modos,

1 son las diferentes manifestaciones de
la sigiiificaciou del verbo.

Pudierido el verbo manifestar de cuatro maneras su 
significación, resulta que son cuatro los modos del 
'^!ioo’ imperativo, subjuntivo, infinitivo.

¿t. Modo indicativo es la manifestación personal 
de la sig-nificacion del verbo.

' • Modo imperativo es la manifestación perso­
nal absoluta ÚQ la significación, con la idea de manda­
to, ruego o de.seo.

I2‘i. Modo suhju7itivo es la manifestación perso- 
niil subordinada de ia significación del verbo.

-•>. Modo es la manifestación hnperso-
nal de la significación del verbo.

42(3. El infinitivo tiene tres formas distintas: infi- 
m hvo  propiamente tal, gerundio y participio.

De los tiempos.

diferentes manifestaciones 
con relación á una época.

i.¿8. La duración no admito mas que tres época‘i' 
ol momento actual, el que le precede, y el que lo si-

H2I Q 'ii son raoilos rJel verbo?
*22. Qué PS modo inriiuativn?

> *2:?. O'ié es modo iniii.Tiiiivo?
-* *2*. Q ui es modo subjunlivo?

\\
-I2:j Q ui es m ode inliuiiivo?

t e -

m

*26, Cuá(it;i!. form as licne el 
moil’i inlitiitívo?

iV‘ tivmpo' fiel Tcrbo?*2S. l’usnlas dpocasadmite lanuracm nl



gue; por consiguiente son tros los tiempos: cl 'presente, 
el pasado y el futuro.

l'2ü. Pero el pasado y ol futuro admiten diferen­
tes grados de anterioridad y de posterioridad, re;-ul- 
tando varias clases de pasados y de futuros. El pic- 
sente no admite mas que un tiempo, porque el mo­
mento actual es uno é indivisible.

130. Los tiempos en español son ocho: presente, 
imperfecto, futuro imperfecto y condicional; perfecto, 
pluscuamperfecto, futuro perfecto y condicional an­
terior. Eii cada modo toman los tiempos una forma 
particular, como se observa en las conjugaciones.

131. líl indicativo tiene los ocho tiempos.
El imperativo no tiene mas que uno, el presente.
El subjuntivo tiene seis tiempos, pues carece de 

los dos condicionales.
El infinitivo tiene dos tiempos, el presente y el 

perfecto.
13i2. para expresar estos diferentes tiempos nos 

valemos unas veces de formas simples, como amo, 
leia\ otras veces de formas compuestas, como he ama­
do, había leído. Por consiguiente hay dos clases de 
tiempos: simples y compuestos.

133. Tiempos simples son los que se forman sin 
los auxilares haber ó ser, como canto, concluyo, 
recibo, etc.

13-i. Tiempos compxiesfos, los que se forman con

tiEI. VEUBO. 4 5

420. Edr qné aflmitimos mas típm|)0s <|ue el prcüenlc, pasado y fu laro?450. r.uAnlns son los tiempos en el verbo espiifiol?4̂ 1. Qué tiempos tiene el CIO* do indicativo, imperativo, subjun-
livo í infinitivo?152. Atendida su forma, ed- mc> se dividen Ins tiempos?155. Qué son tiempos simples? 134 Qué son tiempos com­puestos?



el auxilio de estos verbos, como he cantado, he con­
cluido, serás recibido, etc.

135. Son cuatro los tiempos simples: presente, 
imperfecto, futuro imperfecto y condicional; y otros 
cuatro los tiempos compuestos: el perfecto que corres­
ponde al presente; el pluscuamperfecto, al imperfecto; 
el futuro perfecto, al futuro imperfecto; y el condicio­
nal anterior, al condicional.

4 0  DEt, VERBO,

De las personas y de los números.

136. Todos los tiempos, en general, tienen las 
tres personas y los dos números.

Sin embargo el presente de imperativo no tiene 
mas que la segunda persona de singular y plural.

137. Los tiempos del infinitivo no tienen ni per­
sonas ni números; esa es la razón porque á este modo 
se le llama impersonal, y á los otros tres, modos 
personales.

CONJUGACIONES.

138. Las conjugaciones en español son exacta­
mente las mismas en los verbos transitivos que en los 
intransitivos, con la diferencia de que los verbos tran­
sitivos directos son los únicos que tienen las dos voces, 
activa y pasiva.

133. Ciiî nlos y cuíIps íon los tiempos simples y compuestos?13G. Cuántos números y per* somis tienen los tiempos?De qu6 personas carece e| imperativo en español?
137. Los tiem pos(ielin íio ilívo  

tienen núm eros y personas?
138. .Son d istin tas las conju­

gaciones de los verbos t ra n s it i­
vos é in transitivos?



DEI- VERBO. 4,7

t

C onjugación de la  voz activa.

139. Hay en español tres conjugaciones en la voz 
activa, que se distinguen por la terminación del pre­
sente de infinitivo.

La primera conjugación tiene el infinitivo termi­
nado en ar.

La segunda conjugación tiene el infinitivo termi­
nado en er.

La tercera conjugación tiene el infinitivo termi­
nado en ir.

140. PRIMERA CONJUGACION.

AMAR.

INDICATIVO.

Presente.

Am o.
Am as. 
Am a.
Am amos. 
Am ais. 
Am an.

Perfecto.

Amé, he amado. 
Amaste, has amado. 
Amó, ha amado. 
Amamos, hemos amado. 
Am.isteis, habéis amado. 
Amaron, han amado.

lóO. Cuéntasconjugdciones^bay I ellas cl iníim'livo? 
en la voz acliva en español? I HO. Cómo se < 

Cómo (oriuioa ca cada uñado i délo amar?
conjuga el mo»



4 8 DEL VERBO.

Imperfecto.
f,

Pluscuamperfecto.

Arn aba.
Am abas. 
Ain aba.
Ain abamos. 
Am ábais. 
Ain aban.

Había amado. 
Habías amado. 
Había amado. 
Habíamos amado. 
Habíais amado. 
íJabian amado.

Futuro imperfecto. Futuro pierfecto.

Am aré.
Am aras. 
Am ará.
Am aremos. 
Am aréis. 
Am arán.

Habré amado. 
Habrás amado. 
Habrá amado. 
Habremos amado. 
Habréis amado. 
Habrán amado.

Condicional. Condicional anterior.

Am aria.
Am arias. 
Am aria.
Am aríamos. 
Am aríais. 
Am arian.

Habría amado. 
Habrías amado. 
Habría amado. 
Habríamos amado. 
Habríais amado. 
Habrían amado.

IMPERATIVO.

Presente.

Am a. 
Am ad.



DEL VEUBO. 4 9

SUBJUNTIVO.

y

Presente. Perfecto.

Am e.
Am es. 
Am e.
Am emos. 
Am eis. 
Arn en.

Haya amado. 
Hayas amado. 
Haya amado. 
Hayamos amado. 
Hayais amado. 
Ilayan amado.

Imperfecto. Pluscuamperfecto.

Am ara, ase.
Ani aras, ases.
Am ara, ase.
Am aramos, asemos. 
Am árais, áseis.
Am aran, asen.

Hubiera, iese amado. 
Hubieras, ieses amado. 
Hubiera, iese amado. 
Hubiéramos, iésemos amado. 
Hubierais, iéseis amado. 
Hubieran, iesen amado.

Futuro imperfecto. Futuro perfecto.

Am are.
Arn ares. 
Am are.
Am aremos. 
Am áreis. 
Am aren.

Hubiere amado. 
Hubieres amado. 
Hubiere amado. 
Hubiéremos amado. 
Hubiereis amado. 
Hubieren amado.

INFINITIVO.

Presente. Perfecto^

Ar> ar. Haber amado.



5 0 DEL VERBO.

Presente. 

Am ando.

GERUNDIO.

Perfecto. 

Habiendo amado.

PARTICIPIO.

Am ado.

Conjúgucnso como amar los verbos siguientes.

A visar.
Censurar.
Enseñar,

Injuriar.
Obsequiar.
Premiar.

Vil. SEGUNDA CONJUGACION.

TEMER.

INDICATIVO.

Presente. Perfecto.

Tern 0 . 
Tern es. 
Tern e. 
Tom emos. 
Tom e is . . 
Tern en.

Temí, he temido. 
Temiste, has temido. 
Temió, ha temido. 
Temimo.s, liemos temido. 
Temisteis, lial)eis temido. 
Temieron, lian temido.

Cómo se conjuga el modelo temer en lodos sus modos y liemposT

t_______
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Imperfecto. Pluscuamperfecto

Tem ía. Habia temido.
Tem ias. Habías temido.
Tem ¡a. Ha))ia temido.
Tem íamos, Habíamos temido.
Tem íais. Habíais temido.
Tem ian. Habían temido.

Futuro imperfecto. Futuro perfecto.

Tern eré.
Tern eras.
Tem era.
Tem eremos.' 
Tem ereis.
Tem eran.

Condicional.

Habré temido.
Habrás temido.
Habrá temido.
Habremos temido. 
Habréis temido.
Habrán temido.

Condicional anterior.

Tem eria. Habría temido.
Tem crias. Habrías temido.
Tem eria. Habría temido.
Tem criamos. Habríamos temido.
Tem eríais. Habríais temido.
Tem erian. Habrían temido.

IMPERATIVO.

Tem e. 
Tem ed.



5 2 PEL VERBO.

SUBJUNTIVO.

Pì'esente.

Tem a. 
Tetri as. 
Tem a. 
Tem amos. 
Tem ais. 
Tem an.

Perfecto.

Haya temido. 
Hayas temido. 
Haya temido. 
Hayamos temido. 
Hayais temido. 
Hayan temido.

Tem
Tem

Imperfecto. Pluscuamperfecto.

icra, iesc.
— ieras, ieses. 

Tem iera, icsc. 
Tem iéramos.ié
j. 11 iv o v »
Tem iéramos, iésemos. 
Tem icrais, iéseis.
Tem ieran, iesen.

Futuro imperfecto.

Hubiera, iesc temido. 
Hubieras, ieses temido. 
Hubiera, iese temido. 
Hubiéramos, iésemos temido. 
Hubierais, ieseis temido. 
Hubieran, iesen temido.

Futuro perfecto.

Tem iero. Hubiere temido.« Tem i eres. Hubieres temido.
Tem iore. Hubiere temido. i

y Tem iéremos. Hubiéremos temido. 4
•f Tem iéreis. Hnbiéreis temido.

Tem ieren. Hubieren temido. 

INFINITIVO.
0
'fT-'

Presente. Perfecto.
1
i1

✓
y

' . • 

f:?
k__’ _

Tem er. Haber temido.
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Presente. Perfecto.

Tem iendo. Habiendo temido. 

PARTICIPIO.

Tem ido.

Conjúguense co-mo temer los verbos siguientes:

Aprender. Entretejer. ,
Cometer. Prometer.
Conceder. Sorprender.

142. TERCERA CONJUGACION. 

PARTIR. 

INDICATIVO.

Presente. Perfecto. ^

Part 0 . Partí, he partido.
Part es. Partiste, has partido. ' • »
Part e. Partió, lia partido. ¿jSB
Pai't imos. Partimos, hemos partido. - -íyím
Par ti?. Partisteis, habéis partido. JgSK
P ar ten. Partieron, lian partido.

442. Cómoso conjugad mo<lelo;(ir/írcn lodos sus modes y lidnpoB'
•s i'.'
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Imperfecto.

P art iá.
P a rt ias.
P a rt ia.
P a rt iamos.
P a rt lais 
P a rt ian.

Futuro imperfecto.

P art iré.
P art irás.
P art irá.
P art ¡remos.
P a rt iréis.
P a rt irán.

Condicional.

P art iria.
P a rt irias.
P art iría.
P art iríamos.
P art iríais.
P a rt irian.

Pluscuamperfecto.

Habia partido.
Habías partido.
Habia partido.
Habíamos partido. 
Habíais partido.
Habían partido.

Futuro })erfecto.

Habré pai'tido.
Habrás partido.
Habrá partido.
Habremos partido. 
Habréis partido.
Habrán partitio.

Condicional anterior.

Habría partido 
Habrías partido.
Habría partido. 
Habríamos partido. 
Habríais partido.
Habi-ían partido.

L M PE R A T IV O .

Presente.

P art o. 
Part id.
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S U B JU N T IV O .

Presente. Perfecto.

Part a. 
Part as. 
Part a. 
Part amos. 
Part ais. 
P art an.

Haya partido. 
Hayas partido. 
Haya partido. 
Hayamos partido. 
Hayais partido. 
Hayan partido.

Imperfecto. Pluscuain lerfeelo.

Part iora, iese.
Part ieras, ieses.
Part iera, iese.
P a rt ieramos, icsemos. 
P art ierais, ieseis. 
Part ieian, iesen.

Hubiera, iesep.artido. 
Hubieras, ieses partido. 
Hubiera, iese partido. 
Hubiéramos, iésemos partido 
Hubiérais, iéseis partido. 
Hubieran, iesen partido.

Futuro imperfecto. FuUiro perfecto.

Part iere. 
Part iei’cs. 
Part iere. 
Part ieremos. 
Part iereis. 
Part ieren.

Hubiere partido. 
Hubieres partido. 
Hubiere partido. 
Hubiéremos partido. 
Hubiéreis partido. 
Hubieren partido.

Presente. 

Part il.

i n f i n i t i v o .

Perfecto. 

Haber partido.

1

J
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I ^  •.
k f . .

5 6

GERUNDIO.

DEL VERBO.

Presente. 

Part iendo.
Perfecto. 

Habiendo partido. 

PARTICIPIO.

Part ido.

Conjúguense como partir los verbos siguientes:
Asistir.
Dirimir.
Infundir.

Nutrir.
Sufrir.
Trasmitir.

Observaciones sobre la formación de los tiempos 
de la voz activa.

Tiem pos simples.

1 4 .3 . Los tiempos simples, en espafiol, se forman 
(lirectamente del infinitivo, ó lo que es lo mismo, 
del radical.

Indicativo.

1 4 4 . El presente de indicativo so forma añadicmlo 
al radical la terminación o: ani-o, teni-o, parteo.

I <^nmo sfl loriíKi elprcscn-pos sim p les  cu esiiafiolt ) te de indicativo?



145. El imperfecto de indicativo se forma anadien- 
do al radical la terminación aba en la priincj'a con­
jugación: am-aha\ la terminación ia en la segunda 
y tercera conjugación: tevi-ia, port-ia.

140. El futuro de indicativo se forma añadiendo 
al radical la terminación aré en la primera conju­
gación: ama-ré', la tcnninaciou eré en la segunda 
conjugación: tem-eré\ la terminación iré en la terce­
ra conjugación: part-iré.

147. £1 condicional se forma anadiendo al radical 
la terminación aria en la primera conjugación: 
am-aria; la terminación cria en la segunda conjuga­
ción: tem-eria; la terminación iria cu la tercera coii- 
jug*acioii: part-h'ia. •

DEL VERBO. 5 7

Imperativo.

de
en

14^.• La seg'unda persona de singular del presente 
perativo se forma quitando la r del iiiíinitivo 

- — primei'a y segunda conjugación: amar, (i.ma-, 
temer, teme. La segunda persona del plural se foi'ina 
afiiidlendo una d á la misma persona del singular 
íono, amad-, teme, temed. En la tercera conjuga­
ción se quita igualmente la r  del infinitivo; pero en la 
segunda persona del siiig-ular la i se cambia en e; 
parle, jiariid.

Subjuntivo.

14í). 151 presente de subjuntivo se forma anadien-

^ 'ij. Ciiim) se fui mil el íiii|kt-J‘ CI'1 de iiidicalivu?
i-Sii. r,uinn ?e fítima el fu turo  

do iiidicalivot
Cómo MJ form a el cen-

(jicii fiali
148. Coinu se f .i-mii el i»rrscii.

U‘ lie iinpi'ra'ivo?
l il i .  Còlili's<‘ funi.a rl [iii..si'¡i- 

le du su lijuntiv"?



do al radical la terminación e en la primera conju- 
ffacion: rrm-e: la terminación a en la seg-unda y ter­
cera conjugación: tem-a, part-a.

'I.'jO. El imperfecto de subjuntivo se forma afia- 
dicndo al radical la terminación ara, ase en la 
primera conjugación: am-ara, am-afte; la termina­
ción iera, iese en la segunda y tercera conjuga­
ción: tem~ip.ra, tem-iese; part-iera, part-iese.

Í51. El futuro de subjuntivo se forma añadiendo 
a! radical la terminación are en la primera conju­
gación: am-nre\ la terminación iere en la segunda 
y tercera: tem-icre, part-iere.

5 8  DEL VERIO,

Gerundio.

152. El gorun lio se forma añadiendo al radical 
la terminación ando en la primera conjugación: 
am-andtr, la terminación iendo en la segunda y ter» 
cei’ív: tem-iendo, pati-iendo.

I5r». El participio pasivo se forma afiadiendo al 
radical la terminación ado en la primera conjuga­
ción; am-ado; la terminación ido en la segunda y 
lercei-a: íem~ido, part~ido.

Tiempos compuestos.

154. Todos los tiempo.s compuestos de la voz activa 
•se forman añadiendo c! i)ai’ticipio pasivo il uno de los 
tiempos del verbo/í f/unv he amado, había caído, etc.

4o0. Cómo so forma el imper­
fecto fio siihjunlivoT

151. Ciiinii 80 for.nn ni futuro 
lie subJiMilivo?

to'i Cúmo se forma el e<run-

parti-
(lio?

Cimo se forma ei 
cipio pasívoT 

i54. Cómo forman lo^picm- 
pos comptieslost

r'*



DELVBRBO. 5 9

Vocales características de conjugación.
155. Las vocales que distinguen en general á las 

tres conjugaciones son: ú la primera la a, á la segun­
da la e, á la tercera la i.

loO. Sin embargo la a, caracteristica.de la primera 
conjugación, se pierde en la primera persona del pre­
sente de indicativo, amo; en la primera y tercera del 
perfecto amó, amó, y  en todo el presente de subjun­
tivo, ame, ames, etc.

. La e, característica de la segunda conjugación, se 
pierde en la primera persona del presente de indica­
tivo, temo; en todo el imperfecto y períbeto de indica­
tivo, y en todo el presente de subjuntivo: tamia, te­
mías, etc. temi, lemisie,aic. tema, temas, etc.

. La i, característica de la tercera conjugación, se 
pierde en las tres personas de singular, y en la ter­
cera de plural del presente de indicativo: parto, partes, 
parte, pai-íen; en la segunda persona de singular del 
inijiorativo, parte-, y en todo el presente de subjuntivo: 
]>aría, parias, etc.

Desinencias activas.
157. La primera persona de singular tiene siem­

pre por desinencia una vocal: amo, amaba, amó, etc.
158. La segunda persona de singular tiene por

Guilles stin Ins voc-alpg 
carnclnristicas de las li'es conju- G'iC''nes?

En (}iu'UeDipns de In pri* 
njcra coiijufjacir n se pierde ta a?Kn <|ué ticnipoiiJc la .-cnumlo so pierde lo c?1-.U que liempus de la lercera

se pierde la i?
1S7. Cuál es Ja desinencia de 

la priniera persona de singularen 
los vrriios*

tllS. Cuál os la desin i'iicin  d e  
la .'oguiiíia persona de s in g u la r , v 
qué  excepciones tiene?



desinencia una s exceptuando on el perfecto que toma 
las formas prolongadas iste: am-nste,tem­
iste, paH-iste; y en el imperativo: ama, teme, 2mrte.

150. La tercera persona do singula)’ tiene siem­
pre por desinencia una vocal como la priniera: ama, 
amaba, etc. y ademas se confunde con la primera 
poi’sona en el imperfecto de indicativo, en el condicio­
nal, yen todos los tiempos de subjuntivo.

6 0  DEL VRRBr),

Primera persona. Tercera persona.

Imperf- de indie. 
Condicional. 
Pros, de snbj. 
Imperf. desili)]. 
Futuro de subj.

Amaba.
Amaria.
Ame.
Amara, ase. 
Amare.

Amaba.
Amaria.
Ame.
Amara, ase. 
A)nare.

100. La primera persona de plural tiene siempre 
por desinencia mos: amamos, tememos, partimos.

161. La segunda persona de plural tiene siempre 
por desinencia is: nmais, feméis, partís, etc. Tona 
en el p o ’fecto. como la segunda persona del singu­
lar, una forma prolongada; am-asteis, iem-isteis, 
¡lurt-isíeis.

162. I.a tercera persona del plural tiene siempre 
por desinencia n: ainaii, lemian, 2J« ríic ro )i, etc.

t!>0. r.n.’il es la dcsiticncia de 
111 irriu ra  ¡ler-ona de singiilnr?

ll'O (]ii;il es In •desini’iirìn de 
In [irim en persono de pliirnl delos VlM'llOS?

It*i. Ou;it es III desiiiciiria Je

In si'f>iiiiila peisoiin do [dumi, yen 
qiió tiempo lonin uiin forma pro-

Cuòi e? la desineneia de 
la tercera persona de plural?



DEL Vl'.nilO. 0 1

Observaciones particulares snhre la primera 
conjnnaciou.

103. Los verbos de la priiuora ronjiifracion termi­
nados cu car eti ei infinitivo, cambian k  c en qu en 
k  primera pei-soiia de singular del perfecto, y en to­
das las personas dol presente de siilijinitivo. Asi el 
verbo tocar, harií en el perfecto toqué, tocaste, ele., y 
en el presente do subjuntivo, toque, toques, loque, 
loqiie.uios, toquéis, toquen.

lt>4. En los mismos tiempos y personas los verbos 
terminailos en <jar en el infinitivo, toman una u 
después do la {/. Así el verbo liará en el per­
fecto ¡luijué, 2Jagasíe, ele. y en el piescnte do sub- 
Jimtivo/ycíj/MO, JJOí/ucs, ])agne, mmncw,
2>uguen.

•Si estas personas no tomasen la«, tendría la  ̂el 
sonido duro aspirado de la j ,  y  la proiiuiiciaciun se 
encüiitraria alterada.

Observaciones partiendaves sobre la segunda 
conjugación.

i05. Los verbos de la segunda conjugación termi­
nados en ccr eu el infinitivo, cambian la c en z siem­
pre <|ue la c está seguida de una a ó de una o; es 
decir, en la primera persona del presente de indicativo

Los verbos irniiiiK'do.« en 
i-ri (juú lii-iijpos ciiuibian lae  

Ch 7*4?
Los verbos terminados en

fjfir. en qii.- tiempos toman unau  
(lesjJiics de la 7?

Hl’j ,  Los vcibus Cii eer. cuándo 
cambian l a c  en si



1 V  .
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y en todas las personas del presente de subjuntivo. 
Así el verbo vfíncer, hará en el presente de indicativo 
t'cnzo, vencfífi, etc. y en el presente de subjuntivo 
venza, venzan, lienza, venzamos, venzáis, venzan.

lüO. Jín los mismos tiempos y personas, los ver­
bos terminados en f/er en el infinitivo, cambian la if 
en j  para conservar la pronunciación. Así el verbo 
escoger hará en el presente de indicativo escojo, es­
coges, etc. y en el presente de subjuntivo escoja, es­
cojas, etc.

d67. bos verbos terminados en eer, toman una y 
después de la e del radical, siempre que el radical 
está sef^uido de o ó de e; es decir, en la tercera per­
sona de singular y plural del perfecto de indicativo, en 
el imi)crfecto de subjuntivo, y en el gerundio. Así el 
verbo leer hará en el perfecto leyó, leyeron; en el 
imperfecto de subjuntivo leyera, leyese, y en el ge­
rundio leyendo. '

6 2  DEL VERBO,

Observaciones particulares sobre la tercera 
conjugación.

168. Los verbos de la tercera conjúgacion termi­
nados en cir en el infinitivo, cambian la c en z, para 
conservar la pronunciación, siempre que la c está se­
guida de a ó de «; es decir, en la primera persona del 
presíiute de indicativo, y en todas las personas del pre-

-ICfí. Cuándo cnmbinn la ;  en 
j  los verbos lerminados en g er?

<67. Cuándo toman una y  des* 
pues de la e  del radica) les

verbos terminados en e c r?
168. Cuándo cambian la e  en 

s  los verbos de la torcera, termi­
nados en rirt

V

h

•‘V



soníe de subjuntivo. Así eJ verbo rosarcir liará on el 
presente de indicativo resarzo, resarces, etc. y on el 
presente ele subjuntivo resfírca, resarzas, ele.

160. En los' mismos tioini'os y personas lo.s verbos 
terminados en (juir en el inliiiitivo, cambiali qii en c. 
Así el verbo luirá en el prosento de indi­
cativo delinco, delinques, etc. y on el jiroscntc de 
subjiintivo, delinca, delincas, etc.

170. Los verbos en que la tcrniiiiacion in‘r del in­
finitivo no está precedida de q, caiiibUin la i on y  de­
lante do o y  de e; es <loc.ir, en las tres iiersonas de 
singular y en la tercera de plural del presente de in- 
UKuativo, en las terceras personas de singular y plural 
del perfecto, en todas las personas de! presente, im- 
portccto y futuro de subjuntivo y cu el gerundio de 
presente. Así el verbo concluir íiará en el presento 
<ie indicativo concluyo, concluyes, concluye, conclu- 
yen\ en el perfecto coneZuyó, concluyeron; en el 
presento de subjuntivo concluya, concluyas, cíe.; en 

imperfecto de subjuntivo concluyera, concl-uye^ 
etc.: en el futuro de subjuntivo concluyere, etc. y 

on el gerundio concluyendo.

DEL VERBO. 6 3

-UiB. Cuiinftn cambian ene I jr los verbos en «»>, lie la lerce- 
los Iprminado? en tjiúrf ta, no precedida do </?

i'O . Cuánd« «smbian la  i en 1



04 DEL VERBO.
C onjugación  de la  voz p asiva .

171. No hay en español más que una sola coniu- 
gaeion para la voz pasiva.

Para conjugar un verbo por la voz pasiva se junta 
el participio ilol verbo al auxiliar ssr, en todos sus 
modos, tiempos, números y personas; cuidando de 
concertar el participio con el sugcto del verbo.

172. ÚNICA CONJUGACION.

Presente.
Soy amado. 
Ere.s amado.
Ks amado. 
Somos amados. 
Sois amados. 
Son amados.

Imperfecto,
Era amado.
Eras amado.
Era ainado. 
Kj-amos amados. 
Erais amados. 
Eran amados.

S E R  AMADO.

INDICATIVO.

Perfecto.
Fui, be sido amado.
Fuiste, lias sido amado, 
iué , lia sido amado, 
iuimos, hemos sido amados. 
Fuisteis, babei.s sido amados, 
l’ucron, han sido amados.

Pluscuamperfecto.
Hahia sido amado.
Jlabias sido amado.
Había sido amado.
Habíamos sido ainados. 
Habíais sido amados.
Habían sido ainados.

IT l. Cuiinms conjiigiiciorip« 
hay cn •paáf)l para lii voz pasiva? 

túaio se conjuga un verbo

un la voz pasiva?
1”2. Conjuguése eí verbo lerttmado.
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Futuro imperfecto.

Seró amado.
Soi'ás ainado.
Será amado. 
Seremos ainado.?. 
Serei.s amados. 
Soiáti ainados.

Futuro perfecto.

líabré sido amado, 
iiabrús sido ainaiio.
Habrá sido amado. 
Hain-omos sido amados. 
Habréis sido amados. 
Habrán sido amados.

DEL VERBO. (55

Condicional. Condicional anterior.
Seria ainado. 
Serias amado. 
Seria amado. 
Seríamos amados. 
Seríais amados. 
Serian ajinados.

Preaente.
Sea amado.
Seas amado.
Sea amado. 
Seamos amado.«. 
Seáis amados. 
Sean amados.

Habria .sido amado. 
Habrias sido amado.
Ha) >ria! ido amado. 
Habríamos sido amados. 
Habr íais sido amados, 
líabrian sido amados.

UÍPERATIVO.

Preae.nte.

Sé amado.
Sed amados.

SUBJUNTIVO.

Perfecto.
•Haya sido amado.
Hayas sido amado.
Tlaya sido amado. 
Hayamos sido amados. 
Hayais sido amados. 
Hayan sido amados.

r:



0 6 DEL YERHO.
Imperfecto.

Fu(?ra, ese amado. 
Fueras, eses amado. 
Fuera, ese amado. 
Fuéramos, ésemos am. 
Fuerais, éseis amados. 
Fueran, esen amados.

Pluscunni'pcrfecto.
Hubiera, iese sido amado. 
Hubieras, ieses sido amado. 
Hubiera, iese sido amado. 
Hubiéramos, iésemos sido am 
Hubierais, iéseis sido amad. 
Hubieran, iesen sido amados

Fullero imperfecto.
Fuere amado. 
Fueros amado.
Fuere amado. 
Fuéremos amados. 
Fuereis amados. 
Fueren amados.

Futuro perfecto.
Hubiere sido amado. 
Hubieres sido amado. 
Hubiere sido amado. 
Hubiéremos sido amado.s. 
Ilubiéreis sido amados. 
Hubieren sido amados.

Presente. 
Ser amado.

Presente. 
Siendo amado.

INFINITIVO.
Perfecto.

Haber sido amado. 
GERUNDIO.

Perfecto.
Habiendo sido amado.

PARTICIPIO.
Amado.

i7.3. Espresamos también la voz pasiva sin el au­
xiliar ser, con las terceras personas del verbo v el 
pronombre reflexivo se. Ejemplos: júzgase por los 
tribunales', sentencióse por el juez.173. Do qué modo se expresa ia voz pasiva sin el ausiliar «-r?



DEL VERBO.
V erbos pronom inales.

G7

u n i t  P>-onomiuales los verbos que llevan
un inononibre personal (itie los sii‘ve de régiinen.
dipn,K ' 1  ̂ conjugación de estos verbos se forma afia-
nue t« " ' ?i'‘iuianos el pronombre personalque le.s sirve de régimen. '

170. CONJUGACION DEL VERBO PRONOMINAL

JK ST R U inSE .

A'i

Presente.
I'le instruyo, 
l e  instruyes.
Se instruye.
^'os iustruimo.s. 
Os instruís,
Se instruyen.

Pnperfecto.
Me iiLstruia.
Te inslruias. 
je  instruía.
^o.s instruíamos. 
Os instruíais.
^e instruian.

INDICATIVO.

Pe.rfecto.
Me he instruido.
Te lias instruido.
Se lia instruido,
No.s hemos instruido. 
Os liabeis instruido.
Se lian instruido.

Pluscuamperfecto.
Me habia insti-uido.
To liabias in.slruido.
Se liabra instruido.
Nos liiibíumos instruido. 
Os iiabíai.s instruido.
Se liabiari instruido.

niiiuilps» '̂** serbos prono- I fiacion de los vPrhos prononiinalcaT
Como «fl fftrma Cl veibo pro-i-omo so form a la  conju- í nom inai mtiruirte.
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IMPERATIVO.

Presente.

Instruyete.
Insti’uios.

S U B J U N T I V O .

Presente. Perfecto.

6 8  DEI- V1ÍUB0.

Me instruya.
Te instruyas.
Se instruya.
Mos instruyamos. 
Os instruyáis.
Se instruyan.

Presente.

Instru ii-se .

Presente.

Instruyéndose,

Me liava instruido.
Te hayas instruido.
Se bava ìiìstruido.
Nos h’avamos instruido. 
Os hayais instruido.
Se hayan instruido.

INFINITIVO.

Perfecto. 

Haberse instruido. 

GERUNDIO.

Perfecto.

Habiéndose instruido.

PARTICIPIO.
Instruido.



Observaciones sobre ¡a coiijugacion del verbo

INSTRUIRSE.

conjugación el pronombre personal 
regimen se coioi a antes del verbo, excepto en el infi- 
1 uivo, gerundio é imperativo, en los cuales se pone 
v e i? r^  formando una sola palabra coli el

ponerse de.spues del verbo el pro- 
nonnbie, es absoluta para el iníinitivo, genmdio é im-
Ò t'^mpos puede colocarse ání»«s

-• pues, siendo el uso mas frecuente colocarlo antes 
la d  l  f  .persona de plural del imperativo
a ( ,ie Id terminación se pierde dolante dol pronom-
bie: amaos (por amado-s). '

Ife aquí alguiio.s verbos pronominales:

DEÍ, VERIJO. (59

Acordarse.
Arrepentirse.
Atreverse.

í ’onstiparse.
Formalizarse.
.laclarse.

Obstinarse.
Resignarse.
^’aiiaglüiúarse,

ColoCit el pro- nlri' personal iijiimeii en la 
CcH.UgOcioii do; Vfillu inhlruirte^.

178. iiu4 Ucraims os ab- solulii la rojjlu de pdnoisedaspucs?



V erbos unipersonales.

179. Verbos uni'pp.rsonales son los que no tienen 
en cada tiempo más que-mia sola persona, la tercera 
de singular, como trm na. relampaguea.

180. Por lo demas no se (Ufcrencian de los otros 
verbos y  se conjugan como ellos, según los modelos 
(le las tres conjugaciones.

181. CONJUGACION DFX VERBO UNIPERSONAL

G liAN iZAIl

IN D IC A TIV O .

7 0  HEr, VEUBO.

Prcsenle.

Graniza.

Imperfecto.

Granizaba.

Futuro imperfecto. 

Gj'anizará.

Condicional. 

Granizal ia.

Perfecto.

Ha granizado.

Pluscuamperfecto. 

Había granizado.

Futuro perfecto. 

Habrá granizado.

Condicional anterior. 

Habria granizado.

I7íl. Qiió son verbos utiiper* 1 I 8l. Conjúgiií’sc el verbo uní' sonalcs? 1 pcáüiial graninur̂180 Cómo se conjugan? 1
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SUBJUNTIVO.

Perfecto.
Ilaya /granizado.

Pluscuamperfecto. 
Hubiera, iese granizado. 

Futuro perfecto. 

Hubiere granizado. 

INFINITIVO.
Perfecto.

Haber granizado. 

GERUNDIO. ’
Perfecto.

Habiendo granizado. 

PARTICIPIO.
Granizado.

He aquí algunos de los muy pocos verbos uniper­
sonales que liay en español:

Acontecer. fiscarebar. Llover.
Amanecer. Helaj'. Helampagueai’.
Anochecer. Nevar. Tronar.

El verbo haber se usa también como, unipersonal.

DEL VERBO. 71
Presente.

Granice.

Imperfecto. 
Granizara, ase.

Futuro imperfecto. 
Granizare.

Presente. 
Granizar.

Presente. 
Granizando.
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Verbos irreprulares y  defectivos.

■182. Vorboí: irrfífjuJarrs soti los que no están en­
teramente conformes con los modelos de las tres con- 
jug'aciones.

Verbos defe.clivoa los que no tienen todos los 
tieni[)os y todas las pei'sonas.
_ i84. La irregulai'idad en los verbos españoles con­

siste principalmente en la alteración ó modilicacion de 
la vocal ilei radical.

■185. _ Muy rara voz se altera por completo el mis­
ino radical, como on ir, <pie hace el presente de indi­
cativo votj, el perfecto fm , etc.

Verbos irregulares de la primera conjugación.

■186. La primera conjugación comprende nmc.hos 
verbos que tienen la vocal e. on ol i-adical como alentar.

Iva irregularidad d<; estos verbos consiste en tomar 
una ¿ ántes de la c del radical eii los tres presentes, 
el de indicativo, subjuntivo n imperativo.

187. El presento d<̂ indicativo y subjuntivo toman 
este i en lastros personas de singular y on la tercorade 
plural; el presente de imperativo en la segunda per­
sona de singular.Qué son verbos irfcgu- Coc íon verbos defec-<82. lares?I8:>. 
tivoí?I8i. En oué consií-le lairrc- giilaridail de lus verlos f.-psiñfilo.»?ISii. Qué verbo irri'i’uiiir iillc - la por complelo el radical en su

cnn'iigarino?I8C. En ijué consiste la irro- pi!laridi;(| d ' ios verbos de la pri­mera cinij'î iacion, que lieticn lina 
e en el rii'lic. 1?187. Que liempn-', y en i]«P iiersona-i toman una ¿ antes do la e dd radical?

Ì



PRI. YERRO. 73188. ALEN TAR.

Pi'esente de indicativo. Prcaode de mhjunlix'O.
Aliento. Aliente.
Alientas. Aliíuites.
Alicíiía. Aliente.
Alenlawos. Alentemos.
Aleniaìn. Alentéis.
Alientan. Alienten.

Presente de iniperaiivo.

Alienta.
Alentnd.

Alentamos, alentáis; alentemos , alentéis v alen-
tad, son rejiulares.

Los verbos más usados íjiie se conjugan como ahu’
trtr, son los siguientes y sus conipucstns:
Acertar. Enipediar. Pensar.
Apretar. íún peznr. Quebrar.
Arremlar. 1‘Jnmeniiai’. Recomendar.
Atravesar. Ensancrentar. Regar.
Cal(;ntar. P3nterrar, Remendar.
Cegai-. Esrarmentar. Ki.'veiitar.
Ci.Ti’ar. Fregar. Segar.
Compn7..T,r. Helar. Sembrar.
Concertar. Henar. Sprrn.r.
Confesar. Maiiifi'slar, Si'seear.
Desiiii'tnhrar. .\l<‘i'i“iular. Temblar.
Despertar. Negar. Tei llar.
Desterrar. Nevar. Tropezvir.t88. Cüiijúguoo el irregular aUnlur.



DEÍ. TERRO.
189. La primora conjugación comprende íamluen 

muchos verbos que tienen la vocal o en el radical, 
como aprobar.

La irregulari<liul de estos verbos consiste en cam­
biar la o del radical en ue en los tres presentes; el 
de indicativo, subjuntivo é imperativo.

190. El presente de indicativo y subjuntivo sufren 
este cambio en las tres personas de singular y en ]a 
tercera de plural; el presente de imperativo en la se­
gunda persona de singular.

191. APROBAR.

Presente de indicativo.
Apruebo.
Apruebas.
Aprueba.
Aprobamos.
Aprobáis.
Aprueban.

Presente de subjuntivo.

Apruebe.
Apruebes.
Apruebe.
Aprobemos.
Aprobéis.
Aprueben.

Presente de im2)erativo.

Aprueba.
Aprobad.

Aprobamos, aprobáis; aprobemos, aprobéis y apro- 
batl, son regulares.

Los verbos más usados que se conjugan como 
aprobar, son los siguientes y sus compuestos:

- -  -  q - ....... - - ...............
guliitidíul <lc los verbo? de la pri­
mera conjug.ncion, que tienen una 
o en el rudieal?

191». Que tiempos, y en que

personas carabiao la o del radi­cal en w»491. Conjugúese el irregular 
aprobar.
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Acordarse. Degollar. Rogar.
Acostarse. Eticontrar. Sohlar.
Almorzar. Forzar. Soltar.
Apostar. Hollar. Sonar.
Avergonzar. Mostrar. Sonar.
Colgar. Poblar. Tostar.
Contar. Recordar. Tronar.
Concordar. Renovar. Volar.
Costar. Rodar. Volcar.

192. El verbo jugar  que tiene la vocal u eii cl 
s pre­

sentes, y en las mismas personas que los verbos ante­
riores; jtt€gfo,^ueyas, etc.\ juegue, juegues, etc.; juega.

Por fm hay tres verbos de la primera conjugación 
completamente irregulares en el perfecto de indicativo, 
imperfecto y futuro de subjuntivo. Estos verbos son: 
andar, estar y dar.

103. ANDAR.

Perfecto de indicativo: anduve, iste, uvo; irnos, 
isteis, ieren.

Imperfecto de subjuntivo: andnriem , iese; jeras, 
teses; ie.ra, iese: iéramos, iésemos; icrais, iéseis; 
ieran, iesen.

Futuro de subjuntivo; anduviere, ieres, iere; iére- 
mos, iéreis, ieren.

'92. Kn iiuó consiste la irre­gularidad del verlio jugart
19S. Conj»i(5iicsc andar en lo< ticiii|,o$ irregulares.



V'K’.

194.

7 6

K S T A Il

DEf. VERBO.
Perfecto de indicativo: csim'c, iste, o; irnos, isteis 

ieì'on.
Iinperfocto de subjuntivo: esiiiriera, iese\ ieras, 

ieses; iem, tese: ièramos, ièsemos\ iérais, iéseis; 
ieran, iesen.

i'uturo de subjuntivo: estuviere, ieres, iere; iére-> 
mos, ièreis, ieren.

195. DAR.

Perfecto de indicativo: di, iste, ió; irnos, isteis, 
teron.

Imperfecto de subjuntivo: diero, iese; ieras, ieses: 
iera. lese: ièramos, ièsemos; iérais, ióseis; ieran, 
iesen.

Futuro de subjuntivo: diere., eres, iere: eremos, 
èreis, ie.ren.

Verbos irreguinres de la segunda conjugación.

190. La segunda conjugación compremle cierto 
número de verbos que tienen la vocal e en el radical 
como atender. ’

í.a  irregidaridad de estos verbos consiste en ad­
m itir una i antes de la e. del radical en los tres pre- 
sontí's, como los de igual eln.se de la iiriiiiora coiiiu- 
gac.ion.

í f l i -  CnnjúpuQse c i t a r e n  los tiemcus i Tr-BiilarHS.
lO o. Coiijíigiipse dar on los ticiiipis irreguluros. 19fi. Kn íjuí r.oh.eisle In irre- gulfii’i'lafl lio lns Torhos tii- lase- Ijiiii’iiJ coiijiiijacioii, ijue lieticii una 

e cii el fiul íi'alT

1



r>Et. VERBO. 77
1!>7. AriC.\I)[':H.

Pi'esenlo de indkalieo. Prebenie de nnbjuntivo.

Atiemlo.
Atiendes.
Atiende.
Atendemos.
Alendéis.
Atienden.

Atienda.
Atiendas.
Atienda.
Aleinlumos.
Atondáis.
Atiendan.

Presento do imperativo.

Atiende.
Atended.

Atendemos, atondéis; atendamos, atendáis y  aten­
ded, son reculares.

I>o inisxrio qxie atexíder se conjugan los verbos si­
guientes y sus compuestos:
Ascender. Entender. Perder.
Itesnmder. líemler. Tender.
Encender. Heder. Verter.

Pretender es regular.
108. I.a segunda conjugación comprende tanxbien 

cierto número <le verbos que tienen una o en el radi- 
i‘ul, como ahsoire.r.

Eu irregularidad de estos verbos consiste en cam­
biar la o del radical en iie en los tres prcsente.s, como 
los de igual clase de ia primera conjugación.

(Ainjúguestí d  irregular I lari<iiiJ«ifi los verbos de la .ícgun* 
da coiijusdcioii, que liencQ una o •98. Kii qué Consiste la irregu- { en el radical?



7 8 DEL VERBO.
199. ABSOLVER.

P r e s e n te  d e  in d i c a t i v o .  p r e s e n te  d e  s u h j u n in  o.

Absuelvo.
Absuelves.
Absuelve.
A b s o lv e m o s .
A b s o lv é is .
Absuelven.

Absuelva. 
Absuelvas. 
Absuelva. 
Absoít'amos. 
A{»soíi^ais. 
Absuelvan.

P r e s e n te  d e  im p e r a t iv o .

Absuelve.
A b so lv e d .

Absolvemos, absolvéis; absolvamos, absolváis y

conjugan loa siguientes
y  SUS compuestos:

Disolver.
Doler.
Llover.

Moler.
Morder.
Oler.

Soler.
Torcer.
Volver.

I. I'Os verbos terminados en o iv e r  tienen 
adem^ el participio pasivo irregular que termina en
uelto romo rneito, disnello, r e v u e l to .  ■

II. F.l verbo o le r  lleva una h  en todos los tiempos 
V persoiias irregulares, porque en español a silaba ue, 
en principio de palabra, va siempre precedida dt .199, Coiijúguesc el irregular ol)*o/«r.

.'U . '



200. La se^imda ooiijugacion compronde adornas 
muchos verbos (pic tonninan el iuliuilivo on la sílaba 
cev jirecodida do las vocales u, e., o como nucor, ape­
tecer^ conocer.

La irregularidad de estos verbos cnnsisle mi lomar 
una z antes de la c. de la terminación, eii la primera 
persona de singular del presente de indicativo, y en 
todas las personas del presente de subjuntivo.

DKI. VERRO. 79

201. A P ETEC ER.

Presente de indicativo. Presente de subjuntivo.

Apetezco.
Apeteces.
Apetece.
Apetecemos.
Apetecéis.
Apetecen.

Apetezca.
Al)c1ezcus.
Apetezca.
A])ctezcamos.
Apetezcáis.
Apetezcan.

Lo mismo que apetecer se conjugan los siguientes;

Abastecer.
Knaltecer.
E)npo*brecer.

Engrandecer.
Enr¡<iiieccr.
Estremecer.

Obedecer.
Padecer.
Palidecer.

Hacer y cocer no siguen esta conjugación.
Por último la segunda conjugación comprende al­

gunos verl)os sumamente irregnhires, pcio do luucbo 
usp, y (pie por esta razón es pri'c.iso conocen' cnt(n os.

200. En ijuí consisle la irrc- I a. e, o?
6'uaridad de los Tcrbos termina* 201. (]oiiji'n;iie¿c el ii'fc0ular 
OOs en la silaba cer preteilidi de 1 apetecer.



,íiv:íi;?. estos verbos p„odon
auulii se einJos senos distintas, por ser ditbreutc su 
U‘rt‘gulan<iad. PertciieciMi ú la primera serie ios dos 
presentes, el de imiirativo y subjuntivo, yen almirms 
veiUsel presente de minorativo: porteneeen á la se­
gunda serie el perfecto de indicativo, y el imueiferto 
y futuro de subjuntivo. im putcao

I)Kr, VERBO.

‘ 202.

Primera serie. 
Quepo.
Quepa, quepas, etc. 
»

203.

Prímera serie. 
Caigo.
Caiga, caigas, etc.
»

204.

Primera serie. 
Hugo.
Hagii. hagas, etc.

Cá Ií ER.

Segunda serie.

Cupe, cupiste, etc.
Cupiera, cupiese, etc. 
Cupiere, cupieres, etc.

CAKIÍ.

Segunda serie.
Cayó, cayeron, (tercaras pera.; 
Cayera, cayese, etc.
Cayei’e, cayeres, etc.

IIACEIL

Segunda serie.

Hice, Jliciste, etc.
Hiciera, luciese, etc.
Hiciere, hicieres, etc.

202. Cómo se eenjuga b« caWi ®»W. Como se conjuffa el ver- | bo"Àa«,el »er* I to cneri•"aÁ« conjuga el rcr-



Pì'imem serie.

205. PODER.

DEL VERBO. 81
Segunda serie.

Puedo, puedes, etc. 
P ueda , puedas, e tc. 
Puede.

Pude, pudiste, etc. 
Pudiera, pudiese, etc. 
Pudiere, pudieres, etc.

206.

Primera serie.

PO ^ER .

Segunda serie.

Pongo.
P onga , pongas, etc. 
P on .

Puse, pusiste, etc. 
Pusiera, pusiese, etc. 
Pusiere, pusieres, etc.

207.

Primera serie.

QUERER.

Segunda serie.

Quiei'o, qu ie res , e tc. 
Q uiera, qu ie ras , e tc . 
Q uiere.

Quise, quisiste, etc. 
Quisiera, quisiese, etc. 
Quisiere, quisieres, etc.

208.

PrUncra serie.

SABER.

Segunda serie.

Sé.
Sepa, sepas, e tc. 
»

Supe, supiste, etc. 
Supiera, supiese, etc. 
Supiere, supieres, etc.

205. cóm o se conjuga 
DO poder?

200. Cómo se conjuga
DO poíifr?

el Tcr- 

el ver*

207. Cómo se conjuga e l v e r­
bo (fitcnt?

20S. Cómo se conjuga el ver­
bo  *aí*fr? ^

c

1



TBAEIi.
Scf/Uìida fifìrie.

Trajo, trajiste, etc. 
Trajera, trajese, ote. 
Trajere, trajeres, etc.

VALER,

Segunda serie,
»
»

REf. VERBO.82
209.

Primera serie.
T raigo.
T ra ig a , t ra ig a s ,  ote.
»

210.
Primera serie.

Valgo.
V alga, v a lg a s , e tc.

p e rso n as  íie\*Í?íe^sen^te"imoerfc terceras
catívo: a a u i

o ™ '™ »  e s ta  e e.» d ;

d e r i S r e l ' c o à d ì d o n a l f c T L ! l o 7 r i ' t £ ' ' ' ' ' ^  “

Verbos irreg u la res  de la te rce ra  coujugacion.

212. L a  te rc e ra  conjugación com prendo  m uchos

Cómo le forman los verbos 
poner y i'« /c r í
. A (jue tiem pos comunican lairreBiiInritiad?

212 L 'nquó consiste In irre -  
truliiiKlad (Je los verLos que se con­
jugan por sentir?

ho“  « r“ '"“

^  que tiem pos se usa yacer? 
- M .  Cómo fo rm an  el fu turo



DEL VEIUIO. 83
verbos que tienen la vocal e en el radical, como senUr, 
im lir. ¿e dividen en dos categorias, según que se con­
jugan por mentir, ó por pedir.

La irregularidad de los verbos que se conjugan 
por sentir consiste en admitir una i antes déla c del i-a- 
dical en los tiempos de la primera serie, y en cambiar 
la e en i  en los tiempos de la segunda.

213. SENTIR.

P  rimera serie. Segunda serie.

Siento, sientes, etc. Sintió, sintieron, (tere, pers.) 
Sienta, sientas, etc. Sintiera, sintiese, etc.
Siente. Sintiere, sintieres, etc.

Se conjugan como sentir:

Advertir. Herir. Ingerir.
Conferir. Hervir. Proferir.
Discernir. Inferir.- Referir.

Todos estos 
irregular.

verbos tienen ademas el gerundio

m . La irregularidad de los verbos (pie se conju­
gan por pedir consiste en cambiar la e del rfuiicnl en 
i, en los tiempos de la primera y de la segunda serie.

213. C o n jú fu esc e l TcrboseníiV. 1 ftularidad de los verbos que secon- 
2M . Kn qiié consiste  la irr«* I jügan  por peilit-f
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w
«

2i5. p e d i r .

Primera serie. Segunda serie.

Pfdn, pidos, etc. 
Pula, pidas, etc. 
Pide.

Pidió, pidieron, (teres. 
Pidiera, pidiese, etc. 
Pidiere, pidieres, etc.

Se conjugan comopedir:

[1 Concebir.
Medir.
Reir.

Seguir.
Rendir. Servir. 
Repetir. Vestir.

Son también irregulares en el geruimdio.

vprjíf, conjugación comprende ademas otros
verbos de mucho uso, que deben conocerse enteros
por su especial irregularidad. eiueios

216. CONDUCIR.

Primera serie. Segunda serie.

t'onduzco. 
í^h*nduzca, etc. 
»

Conduje, conduji.«te, etc. 
Condujera, condujese, etc. 
Condujere, condujeres etc.

m  Conjiiguesepl verbo;>sdír.
(.orno se conjuga d  verbo condwiirf

i



3

DECIR.

J)Ef. VERBO. 8 5

Segtmda serie.

llijc, dijiste, etc. 
Dijera, dijese, ele. 
Dijere, dijeres, etc.

217.

Primera serie.
Digo.
Diga, digas, etc.
Di.

218.

Primera serie.

Duermo, duermes, etc. Durmió, durmieron (teres, pers.) 
Duerma, duermas, etc. Durmiera, durmiese, etc.

Durmiere, durmieres, etc.

DORMIR.

Segunda serie.

Duerme.
219.

Primera serie.

Voy, vas, etc.
A'aya, vaya^, etc. 
Ve, id.

2i20..

Primera serie. 

Oigo,
Oiga, oigas, etc.

IR.

Segunda serie.

Fui, fuiste, etc.
Fuera, fuese, etc. 
Fuere, fueres, etc.

0 /7 Í .

Segunda serie.

Oyó, oyeron, (teres, pers.) 
Oyera, oyese, etc. 
Oyere, oyeres, etc.

217. Cómo se c o n ju g a d  verbo 
dceiri

2 18 . CóiBO se conjuga d  v e r ­
bo dormir .̂

219. Cómo se conjuga el ver­
bo irt

22(). Cómo so conjuga ei ve r- , „  
lío o /rí  ,



22-1. SA LIR .

DEL VEIIDO.
P rim era serie. 

Salgo.
Salga, salgas, etc. 
Sal.

Segunda serie. 
»

222.

Primera serie. 
Vengo,
Venga, vengas, etc. 
Ven.

VENIR.

Segunda serie.

Vino, viniste, etc. 
Viniera, viniese, etc. 
Viniere, vinieres, etc.

Decir, dormir y venir hacen el gerundio d i­
ciendo, durmiendo, viniendo.

223. Los verbos .snh> V forman el futuro de 
indicativo caminando la vocal i de la terminación en 
d: saldré, vendré.

Comunican esta irregularidad al condicional: sal- 
dria, vendría.

Particip ios irreg u la re s .

224. Una de las irregularidades que merece no­
tarse es la de algunos participios terminados en to,

221. í 'i ’fno re coiijiiija el ver-
ho iflii,-? •' ''

222. Cóm o se conjug.-i el ver- 
ho fxnirf

223. Cómo forman el fu turo  los 
verbos salir y  venir?

A qiic lion ipo  comunican la 
irrcgu liirid ii (i?

225. _ Cómo term inan  los p a rt i -  
cipi<is irre g u la res  de aisunoe v e r ­
bos?

i

.r4-



y no en ado, ido como terminan ordinariamente los 
participios regulares, (véase §153).

225. Tales son:

DEL VERBO. 87

4

Irregulares. 

Abierto de Abrir.
Cubierto de Cubrir.
Escrito de Escribir.
Muerto de Morir.
Puesto de Poner.
.Pesiielto de Resolver.
Visto de Ver.
Vuelto de Volver.

Los verbos hacer y decir tienen los participio.s 
hecho, dicho.

226. Todos ellos sin'en como los participios regu­
lares (véase § 154) para la formación de los tiempos 
compuestos.

Hay tres participios que tienen las dos termina­
ciones, una en ido, y otra irregular en to ó so.

Con ambas terminaciones sirven para la formación 
de los tiempos compuestos de los verbos.

Estos son:

Regulares.

F re íd o
Proveído
P ren d id o

Irregulares.

Frito de
Provisto de 
Preso de

Freír.
Proveer.
Prender.

S2B. C uáles SCO cslos porli- 
c ip ios y p a ra  q u e  sirven?

I 220. (^hic participios tienen 
dos Icriuinacioncs?



C A P Í T U L O . V I.

D E L  A D V ER BIO .

227. E l adverbio es nna palabra invariable q7ie 
modifica ó determina la significación do otra, que ordi­
nariamente es el verbo.

Cuando decimos: escribe bien, la palabra bien es 
un adverbio que modifica la significación del verbo 
escribir, rcfirióndola á una manera particular de es­
cribir, la de escribir bien.

En esta  frase: estoy aquí, la palabra «<;|ííí es ad­
verbio también, que fija la .significación del verbo 
estar, coiicretiíndola áun lugar determinado, al lunar 
en que se esta.

228. Los adverbios en español se dividen en varias 
clases, á saber:

1. ° Adverbios de modo ó de cualidad, como dig­
namente, sabiamente, etc.

2. " A dverb ios de cantidad, comomiteho,poco etc. , 
d e  los c u a le s  algunos sirven tam b ién  de adverbios de 
comparación, como ín d s, menos.

3. ° Adverbios de tiempo, como hoy, ayer, luego, 
siempre, nunca, jam ás, etc.

V  Adverbios de lugar, como aquí, alli, allá, 
lejos, etc.

5.° Adverbios de afirmación, como sí, cierto, etc. 
•'̂ ‘| ' ’̂ rbjos de negación, como no, nunca, etc.

7. Adverbios de duda, como quizá, acaso, etc.

227. Q ué  e s  adtprbio?
S28. Que c lases hay d e  adverbios?



i

229. Los cidl'erhios cowpiieatos 6 lonicionps ad- 
verbiaies son mia réunion do palaliras que detei'mi- 
na ü modifica, como los advcibios simples, la si*xni- 
licacion de otras, por ejemplo: de repente, de pronto, 
de goljie, en el acto, etc.

DEL ADVIÎRBIO. 89

Observaciones sobre los adverbios de modo.

230. Los adverbios de modo se derivan en su ma­
yor parte ile los adjetivos.

231. Para formar un adverbio de modo de un ad­
jetivo basta añadir la terminación me-utc á este ad­
jetivo, si tiene la misma forma para los dos géneros. 
Kjoinplos: ]ácil, fácilmente; constante, constante­
mente.

Si el adjetivo no tiene la misma forma para los 
dos géneros, es á la femenina á la <]ue se añade la 
tenniiiacion mente. Ejcm¡)los: docto, doctamente; 
digno, dignamente.

Grados de significación en los adverbios.
232. Los adverbios de modo ó de cualidarl deri­

vados de adjetivos, tienen como ellos su.s grados de
fi1 fri'll f t ^  ̂  /1i% rkMCI-

,  ̂ -  - • • • ~ w - -  .................CJ
signiíicacion, que forman con el auxilio de los mis­
mos adverbios. Ejemplos: facilmente, más facilmen­
te, màìios fácilmente, tan fácilmente, mnij fácil­
mente, lo más fácilmente.

233. Los dos adverbios bien y mal forman su coin-

22o. Qué son udvcrliios coni* 
pup>ln>f

230. De quién s e  derivnn ios 
adverbios de modo?

2 r,l. Cómo se form an los ad­
verbios de modo de los adjelivos?

25-, Cómo íoriiidn sus Rrsdns 
de .dgniíiciicion lus nüu 'rliio s do
nindíi»

233. Cuál es el compurnlivo y 
fiiiprrialivo de  lus ¡HiverbiuS hicn 
V mal?



parativo y superlativo de una manera irregular, ó 
más bien, tienen ]iara el comparativo y superlativo las 
mismas formas que los adjetivos correspondientes.

0 0  DEL ADVERBIO.
Bien.
Mal.

Mejor.
Peor.

Optimo.
Pésimo.

Pero se dice también, y con preferencia, en el su­
perlativo, mu!i bien, muy mal.

 ̂ 234. I,os adverbios de cantidad, mucho, poco, 
tienen también sus grados, pero irreg'ulares.

Mucho. Más. Lo más.
Poco. Menos. Loraénos.

Adverbios diminutivos.

Hay en español mi corto número de adverbios que 
admiten diminutivos. Así es que decimos cerquita, 
diminutivo de cerca ; lejitos de lejos; prontito de pron­
to; despacito de despiacio, etc.

C A P Í T U L O  V IL

D E L A  P R E P O S IC IO N .

235. La prepo.sfcíon es una palabra invariable que 
expresa la relación que existo entre otras dos.

23i. Cuiil C5 el coinpamiivn y [ eho y poco» 
supcrlaliTo de ios adverbios mu- I 23b, Qudcs imposición?



2 3 6 .

DEL ADVEKBIO. ü l
Las preposiciones en español son las siguientes;

a.
ante.
bajo.
con.
contra.
de.
desde.
en.
entre.

bacía.
liasta.
para.
por.
según.
sin.
so.
sobre.
tras.

i

237. Las preposiciones cowpueslas son ciertas 
reuniones de palabras que expresan una relación como 
las preposiciones simples, por ejemplo: en frente de; 
por medio de; en orden d; con respe.clo á, etc.

238. J.a preposición .se diferencia del adverbio en 
que la preposición afecta á dos palabras, y el adver­
bio modifica ó determina una sola. En esta frase: 
obra bien, queda ])erfecto el sentido; pero en e.sta 
otra: obra con, falla algo que indique la manera de 
obrar por ejemplo: obra con prudencia.

239. Se Warnun partículas prepositivas cioi-tas pre­
posiciones, ordinariamente tomadas,del latin, (jue en­
tran en la composición de muchas palabras colocán­
dose al principio, y de las cuales son inseparables, 
por ejemplo: a en abatir, de en devolver, ex en ea:- 
tenderse, in  en ¿nfatigaWe, en permitir j3ro en 
proponer.

256. C uíiO ' son las preposi­
ciones (le In lengua espaíiolat 

25T. Q ué son preposiciones
conipuesUs?

258. En qué  se diferencia Id 
preposición del adveibio?

•259. Qué son panículas piepo- 
s ilivas?
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C A P Í T U L O  V i l i .

DE L A  CO N JU N C IO N .

240. La conjunción es una palabra invariable que 
expresa la relación que existe entre dos oraciones.

Ejemplo: a/u’onc/fií’á.? si est?/fií«s. La palabra-si es 
conjunción qtie expresa la relación que existe entre 
las dos oraciones aprenderás y eshidias.

241. La conjunción, mas bien que parte de la 
oracion, es parte de la locución ó del discurso, puesto 
que enlaza las oraciones.

242. Hay vai'ias clases do conjunciones: copvlaii- 
vas. distrihutivas, adversativas, condicionales, cau­
sales. finales.

243. Las conjunciones copulalh'as expresan sim- 
plcinento la union de las oraciones; tales son y, <i, 
también, ni, tampoco, que.

244 lais conjunciones dislrihnlivns indican se­
paración ó alternativa entre las oraciones como ó, ú , 
ya, bien, que. Ksta liltíma tiene tacnblen el carácter 
de conjunción cojuilativa.

24). Las conjunciones ad í’er.<?aíiras denotan la 
oposición ó contrariedad de las oraciones, como qw.ro, 
mas, con todo, sin embanjo, aunque, sino, etc.

24). I.as conjunciones condicionaírs expresan una 
condición, por ejemplo: si, como, con tal que, etc.

210. Qiió es conjunción?2 ’ii. ICs p.irle (le lu Oración la conjunción?2-52. Quú clnscs hay de con­junciones?“2í5. Queseo coiijunciom-s eo- 
pulaliiatl

2.54. QiiésoD conjunciones 
Iriliuiivot?2 ib. Quésoo conjunciones ad- 
txrxativat̂ .

S ifl. (Juc son  conjunciones 
ci/nfliciunakt'i



247. ].iis conjunciones causalef! manifiestan la 
causa, razón ó motivo, como povqup-, pues que, piieí<to 
que, etc.
 ̂ 248. I.as conjunciones finales expresan el objeto 

ó fin, como ;5flra que, ú fin de que, etc.
249. Se diferencian las conjunciones de las pre­

posiciones en que las conjunciones enlazan oraciones 
completas, y las j.'reposieiones solamente ¡lalabras de 
la misma oración. En esta frase: aprenderiis si e.sln- 
(lias, la conjunción si enlaza las dos oraciones apre.n- 
(hnis y  e.sludias; |)ero si decimos; estudias elementos 
de lengua española, la preposición de une tan solo 
las palabras de la misma oración elementos y tenqua 
ospaTiola.

2i)0. Las conjuncibnes compuestas ó locuciones 
conjuntivas, son una reunión de palabras que tiene 
por objeto enlazar las oracioues, lo mismo (pie las 
conjunciones simples, por ejemplo: jmes que, á fin de 
que, en caso que, por miedo que, visto que, de modo 
quCŷ de suerte que, etc.

T)E LA CONJUNCION. 9 íí

Casi todas terminan por la conjunción que. 
2bl. ■ . . . .

■ i

Una división importante, de las conjunciones, 
y que tiene su principal aplicación en la sintaxis, es 
lude conjunciones de coordinación, y conjunciones
de SUhordill.ariliu Sí. Í’im/’lci /tii'iciím o» In nlnon Aasubordinación. Se funda esbi división en la clase de 
oraciones que enlazan las conjunciones.

Onús! son conjunciones coa-2»T. 
m/c*T

2 í H. Q uö poii conjunciones fi~

2 i0 . Un qué se d ifc rcn c ian  ins 
conjunciones de las preposiciones?

250. Qué son conjunciones 
compuesliis?

2 j I. Que división de C 'n ju n - 
cíones hay in teresnnlc pura i a  
s in tax is?

En qué se funda esta d iv isión?



C A P Í T U L O  I X .

DE LA INTERJECCIOlí.

252. La interjección es una palabra invariable 
que expresa algún afecto dn nuestra alma, y repre­
senta una oi-acion entera, como ah! ay! oh!

2.53. La interjección, así como la conjunción (véa­
se 241) mas bien que parte de la oración es parte 
de la locución ó del discurso, porque representa una 
Oración.

2.54. Hay varias clases de interjecciones: de ale- 
(}via, tristeza, placer, dolor, temor, sospresa, etc. 
segtin los afectos que expresan, como ah! ay! eh! ea! 
oh! ola! bueno! bien! m u y  bien! bra vo! bravísimo! etc.

Una misma interjección puede expresar afectos di­
ferentes.

2.55. Las interjecciones compuestas son reunión 
de palabras que expresan afectos del ánimo como las 
interjecciones simples.

Estos Fabio, ¡ay dolor! que ves ahora 
Campos de soledad, mustio collado,
Fueron un tiempo Itálica famosa.

En el primero de estos versos de la canción de Rio- 
ja  á  las ruinas de Itálica  encontramos las palabras 
¡a7j dolor! que son una interjección compuesta.

2» 2 . Quu es inU'rjoccion?
2V>7>. Es p n r lc d e  la  oración le  

In lrrjeccio ti?
2 3 i .  Q ucclasas hay de in te r ­

jecciones?
2:íh. O ue son in te rjecc iones  

coiiipucslaí?
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ANALISIS-
‘Ì5C. Análisis cn Gramática es la descomposición 

de la?, cláusulas y oraciones en sus elementos consti­
tutivos, y el examen minucioso de cada uno de ellos 
bajo sus difüi’cntes aspectos.

'¿01, Hay dos clases de análisis: lógico y gramatical.
258. K1 análisis lógico es el examen de la omeion 

en sus elementos constitutivos, sugalo lógico, ainhnio  
lógico y verbo.

250. El análisis gramatical examina cada paialtra 
separadamente, á lin de que se conozca la dase á que 
pertenece, el número, gènero, terminación, {caso en 
las lenguas que declinan) persona, modo, etc.

Modelo de análisis.
I.

ííuestras vidas son los ríos 
Que van á dar en la mar,
Que es el morir:
Allí van los señoríos 
Derechos <á se acabar 
Y consumir.

Allí los rios candales,
Allí los otros medianos,
Y’ más chicos,
Allegados son iguales;
Los que viven por sus manos 
Y' lo9 ricos.

Jorge Manrique.
2:5C.237.

iu ialiiís?

Q uí es análitis? 
C uáotas clases h a f de

238,230,
ficalt

Que C? illi.Íl¡5Í«/o¿r/c(}? 
Qui es auélisÍ!» f/rama.
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DK r.A INTERJECCION.

Análisis gramatical.

_ Nuestras, adjetivo posesivo, número plural, tcr- 
minncion Ibmenina, (véase § 00).

Vidas, noinl)re común, número plural, género 
femenino, fv. § ^0 v33).

Soii, verbo sustantivo ser, tercera persona de 
plural del presente de indicativo (v. § 120).

Los, artículo tlefiuido, número plural, terminación 
masculina (v. § 47).

W os, nombre común, número plural, género mas­
culino, (v. § 33).

Que., adjetivo relativo, invariable <le singular á 
plnéal y de masculino á femenino (v. § 94). Su antece­
dente es ríos. (v. § 03).

Van, verbo irregular ir  de la tercera con jug-acion, 
tercera persona de plural del presente de indicativo, 
{v.§219).

A, preposición simple (v. § 236).
D ar, verbo irregular de la primera conjugación, 

presente de infinitivo (v. § 195).
E n ,  preposición simple (v. §230).
La, artículo deünido, número singular, termina­

ción íemenina, (v. § 47).
M ar, nombre común, número singular, género, 

masculino y femenino, (v. § 34).
Que., relativo, (analizado).

verbo sustantivo auxiliar, tercera persona de 
singular del presento de indicativo, (v. § 119).

El, artíi'ulo doMnido, número singular, termina­
ción masculina, (v. §47).

Morir, verbo irregular, presente de infinitivo.
Alli, adverbio de lugar (v. § 228).
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Van, (analizado.)
Los, (analizado).

rnJcXtíl'l'iw's r ”?™' eínero
mastlbt“ ;. i I f y  eO)""“ °™ “^™“ “ on

A. (analizado).

se §* 02';™™“ ''''® (véa-

de “§ « f l " . ' '" " “ '" presente
X  conjunción copulativa, (v. 8 ‘240 7  2431

s e n te T  M'dti™ "')“ . f Wo-
M i,  los, ríos, (analizado).

> «  I .
M t, los, (analizado).

i n a S “ “ : § 1 f f  GO)"“™™
V, (analizado).

cum í",T : P H .ra ., \e ™ L e S  „as-

participio del verbo allegar, número
So» ( 3 ^ : ) “ " ™ '“ '*’ f'"- § 153). -

P lm ír ( í“ § ¿ í'fco ]; “ “  ‘«■'“ “ “ on, número 
Los, que., (analizado).

«’en, verbo m-íV. tercera persona de plural dei
7



A N Á LISIS GRAMATICAL.
presente de indicativo, (v. §139).

Por, preposición simple, (v. § 236).
Siat, adjetivo posesivo de primer orden, número 

plural, {v. § 88 y 89).
Manos, nombre común, número plural, género 

femenino, (v. § 29, 33 y 37). 
y, los, (analizado).
Ricos, adjetivo, terminación masculina, núme­

ro plural, (v. § 51 y 60).

II.

Pobre barquilla mía,
Entre peñascos rota,
Sin velas desvelada,
Y entre las olas sola:
¿Adonde vas perdida? 
¿Adonde, di, te engolfas?

Dirás que muchas barcas. 
Con el favor en popa,
Saliendo desdichadas. 
Volvieron venturosas.

Ko mires los ejemplos 
De las que van y tornan;
Que á muchas ha perdido 
La dicha de las otras.

Lope de Vega.

III.

Más precia el ruiseñor su pobre nido 
De pluma y leves paja.«?, más sus quejas 
En el bosque repuesto y escondido,

Que agradar lisonjero las orejas



ANÁLISIS GRAMATICAL.

De algún príncipe insigne, apri.sionado 
En el metal do las doradas rejas.

K i o j a , Ep. mor-

IV.

Cuentan de un sabio, que un dia 
Tan pobre y mísero estaba,
Que sólo sé sustentaba 
De unas yerbas que cogía.

¿Habrá otro, entre sí decía,
Mas pobre y triste que yo?
Y cuando el rostro volvió 
Halló la respuesta, viendo 
Que iba otro sabio cogiendo,
Las hojas que él arrojó.

Calderón.

9 9

V.

Daba sustento á un pajarillo un dia 
Luciuda, y por los hierros del poi’tillo 
Fueseis de la jaula el pajarillo 
Al libre viento en que vivir solia.

Con un suspiro i  la ocasión tardía 
Tendió la mano, y  no pudiendo asillo, 
Dijo, de sus mejillas amaiillo 
Volvió el clavel que entre su nieve ardía;

¿A dónde vas por despreciar el nido 
Al peligro de ligas y de balas,
Y el dueño huyes que tu pico adora? 

Ovóla el pajarillo enternecido,
Y á la antigua prisión volvió las alas: 
Que tanto puede una muger que llora.

Lope de Vega.
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X-

I -
t

fe  
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VI.

Admiróse \in portugués 
De ver quo en su tierna infancia 
Todos los ñiños en Francia 
Supiesen hablar francés.
Arte diabólica es,
Dijo, torciendo el mostacho,
Que para hablar en gabacho 
Un fidalgo en Portugal,
Llega á viejo, y lo había mal;
Y aquí lo paria un muchacho.

íM o r a t in  (D. Nicolás). Epig.

VII.

Apenas, Fabio, lo que dices creo,
Y leyendo tu carta cada dia,
Mas me confunde cuanto mas la Ico.

¿Piensas que esto que llaman poesía, 
Cuyos primores se encarecen tanto,
Es cosa de juguete ó fruslería?

¿Ó que puede adquirirse el mimen santo 
Del Dios de Délo á modo de escalada,
O por cojnbinacion ó por encanto?

De colera te pones arnarillo:
Las verdades te amargan; ya lo advierto, 
No quieres consultor fi anco y sencillo.

Pües hablcmo.s en paz, que es desacierto
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Desengañar al que oí error desea,
Vaya por donde va, derecho ó tuerto.

Bigote, en fin, que es admirable idea 
En tu edad cana acariciar las musas,
Y trepar á la fuente Pegasea.

Pues si el aceite y la labor no escusas,
Y prosigues intrépido y constante.
En tí sus gracias lloverán infusas.

Los conceptillos te andarán delante,
Versos arrojarás á borbotones,
Tendrás en el tintero el consonante.

¡Qué romances harás y qué canciones!
¡Y que asuntos tan lindos me prometo 
Que para tus opúsculos dispones!

¡Qué gracioso ha de estar y que discreto 
Un soneto al bostezo de 13elisa,
Al resbalón de Inés otro soneto!

Una dama tendrás, cosa es precisa:
Bellísima ha de ser, no tiene quite,
Y llainarasla Pilis ó Marfisa.

M o r a t in . fD. I.eandro). Snf.

VIII.

Mas mi cólera, amigo, no consiente,
Que ensalzando de Italia á los cantores 
Al español teatro asi se aírente.

Tribúleuse en buen hora mil loores



ANÁLISIS GRAMATICAL.

A una voz peregrina, y no olvidemos 
Que en Madrid hay comedias, hay actores.

No sea todo bravos, todo extremos 
Cuando acata á su reina el pueblo asirio,
Y al escuchar á Inarco bostecemos.

No aplaudamos un duo con delirio,
Y Calderon y el célebre Moreto
En vez de almo placer nos den martirio.

¿A quién en tanto, á  quien no desconsuela 
El ver cuando no hay óperas desiertos 
Patios, palcos, lunetas ó cazuelas?

Este calor cruel nos tiene muertos.
Sudar en la comedia es de mal tono.
Los cómicos son torpes, inespertos.

Si es trágica la acción me desazono:
Si es moral me empalaga; si es jocosa.....
Vaya usté en mi lugar; cedo mi abono.

B r e t ó n  d e  i o s  H .  Sat.

IX,

Una ciudad riquísima, opulenta,
El orgullo y la prez del mediodía,
Con regia pompa y majestad se asienta 
En medio á la feraz Andalucía.

Crecen allí las palmas del desierto, 
P e  Cartago los frescos arrayanes,
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Las palmas del Jordán en son incierto 
Arrullan de Stambul los tulipanes;

Entre pajizas y preñadas mieses 
Las vides cíe Falerno allí se orean,
Y los de Jcriró mustios clpreses,
Entre cedros del Líbano cimbrean.

El zumo de sus vides deliciosas 
Tal vez la alegre Italia envidiaría.
Y por sus frescas y fra^n tes  rosas 
Sus rosas le trocara Alejandría.

Unos hombres de Oriente la robaron 
Para fijar en ella su morada,
Los hombres á quien de ella despojaron 
Siete siglos lloraron su Granada.

Z o r r il l a .

X.
¿Por qué de Roma tu  ofuscada mente 

Hazañas busca en la remota historia? 
;.Para asombrar á la futura gente 
No basta acaso la española p;loria? 
Cuando virtud y honor tu lira intente 
Eternizar del mundo en la memoria,
Los campos corre de la madre España
Y cada monte te dirá una hazaña.

V e n t u r a  d e  l a  V e g a .

XI.
¿Oís soldados? la sonora trompa 

Ya nos llama á la lid; coiriunos luego

-103



Y haciendo alarde de guerrera pompa,
Al brazo no Imy que dar paz ni sosiego; 
Pechos infieles nuestra espada rompa, 
Sus tiendas de oro y seda trague el fuego,
Y véannos trocar la mar cercana 
Eu otra mar de sangre musulmana.

1 0 4  ANÁLISIS GRAMATICAL.

No os asusten los fieros escuadrones 
Que en torno al muro su furor ostentan. 
Que al número no atienden los Icones 
Cuando en débil rebaño se ensangrientan; 
Siempre los esforzados corazones 
Sus contrarios combaten, no los cuentan; 
Seguidme y descargando golpes ciertos 
Los contareis mejor deápues de muertos.

¿Españoles no sois? pues sois valientes, 
A fuer de castellanos sois leales;
Ni al peligro jamás volvéis las frentes, 
Ni os pueden abatir hados fatales;
Antes que aquí rendidos, hoy las gentes 
Verán nuestros honrosos funerales, 
Renovando con ínclita constancia 
Las glorias de Sagunto y de Numancia.

Sí, castellanos; si el rigor del cielo 
Ncg'ase á nuestras armas la victona.
En el trance fatal para consuelo 
Nos queda siempre de morir la gloria, 
Guarde este ardiente ensangrentado suelo 
I)e Tarifa tan solo la memoria;
Y conquiste el alárabe entre asombros 
Montones de cadáveres y escombros.

Pero no, no será; ya vuestros ojos
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En sacrosanta llama ardiente veo,
Y alzar vuestras espadas con despojos 
En estos muros inmortal trofeo;
Dejándolos do quier con sangre rojos,.
El moro llore este fatal bloqueo;
Y estrechado entre el mar y nuesti'as lanzas 
Completen hierro y  mar nuestras venganzas.

Venid que desde el alto firmamento,
El Dios por quien ludíamos ya nos mira,
Y dando á nuestras almas ardimiento,
Danza al iníie) los rayos de su ira,
Nuestras hazañas desde el règio asiento 
Con nobles premios el monarca admira 
¡Feliz quien por los dos su sangre víertel 
¡A morir ó vencer!

Todos. ¡Victoria ó muerte!

GilyZárate (Gwrmanei Bueno).

XII.
Cercado de muchachos,
Y jugando á las nueces,
Estaba el viejo Esopo 
Más que todos alegre.
¡Ah pobre! yachochea 
(Le tlíjo un ateniense).
En respuesta el anciano 
Coge un arco que tiene 
La cuerda floja, y dice;
Ea, si es que lo entiendes.
Dime, ¿qué significa 
El arco fíe esta suerte?
Lo examina el de Atenas,
Piensa, cavila, vuelve,

ANÁLISIS GRAMATICAL. 1 0 5
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Y se fatiga en vano,
Pues que no lo compreude. 
El Frigio victorioso,
Le dijo: Amigo advierte 
Que romperás el arco 
Si está tirante siempre;
Si flojo.lia deservirte 
Cuando tú  lo quisieres.

Si al ánimo estudioso 
Algún recreo dieren; 
Volverá á sus tareas 
Mucho más útilmente.

ANÁLISIS GRAMATICAL.

Samaniego.

XIII.

Lo qus jamás se ha visto ni se ha oido 
Verán ustedes: atención les pido.
Así decia un charlatán famoso 
Cercado de un concurso numeroso.
En efecto: quedando todo el mundo 
En silencio profundo,
Eemedó á un cochinillo de tal modo,
Que el auditorio todo,
Creyendo que lo tiene y que lo tapa. 
Atumultuado grita: «fuera capa.» 
Descubrióse; y al ver que nada habia, 
Con vítores lo aclaman á porfía.
Par diez, dijo un patan, que yo prometo 
Para mañana, hablando con respeto, 
Hacer el puerco más perfectamente, 
Sino que me lo claven en la frente.
Con risa prometió la concurrencia 
A burlarse del payo su asistencia.
Llegó la hora, to fos acudieron:
No Dien al charlatán gruñir oyeron 
Cíentes á su favor preocupadas,
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Viva! dicen al son de las palmadas.
Sube después el rústico al tablado 
Con un bulto eu la capa, y embozado 
Imita al charlatán en la postura 
De fingir que un lecbon tapar procura;
Mas estaba la gracia en que era el bulto 
Un marranillo que tenia oculto.
Tírale callandito de la oreja:
Gruñendo en tiple el animal se q̂ ueja;
Pero al creer que es remedo el tal gruñido. 
Aquí so oía un «fuera», allí un silbido,
Y iodo el mundo queda
En que es el otro quien mejor remeda.
El rústico descubre su marrano,
AI público lo enseña, y dice ufano;
¿Así juzgan ustedes?
¡Ob preocupación, y cuánto puedes!

Samaniego.

ANÁLISIS Ga.VMATÍC\L.

XIV.

Los mas autorizados, los mas viejos 
De tddos los cangrejos 
Una gran asamblea celebraron.
Entre los graves puntos que trataron,
A propuesta de un docto presidente,
Como resolución la mas urgente,
Tomaron la que sigue: pues que al mundo 
Estamos dando ejemplo sin segundo 
El mas vil y grosero 
En andar hacia atrás como ol soguero, 
Siendo cierto también que los ancianos 
Duros t'e piés y manos 
Causándonos los años pesadumbre,
No podemos vencer nuestra costumbre;

1 0 7
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Toda madro desde este mismo instante 
Ha de enseñar á andar liácia adelante 
A sus hijos: y dure la ensefninza 
Hasta quitar del mundo (al usanza. 
Manos ú ia obra, dicen las maestras 
Que se creían diestras;
Y sin dejar ninguno 
Ordenan á  sus hijos uno á uno,
Que muevan sus patitas blandamente 
Hacia adelante sucesivaraento,
Pasito á paso al modo que podían 
Ellos obedecían;
Pero al ver á sus madres que marchaban 
Al revé.s de lo que ellas enseñaban, 
Olvidando los nuevos documentos. 
Imitaban sus pasos más contentos. 
Kopetian las madres sus lecciones;
Más no bastaban teóricas razones,
Porque obraba en los jóvenes cangrejos 
Solo un ejemplo más que mil consejos. 
Cada maestra se aflige y dc.sconsueia 
No pudiendo hacer práctica su escuela: 
l)e modo que en efecto 
Abandonaron todas el proyecto.
Los magistrados saben el suceso,
Y en pleno congreso
La nueva ley al punto derogaron,
Porque se aseguraron
Pe que en vano intentaban la reforma,
Cuando ellos no sabían ser la norma.
Y es así que la fuerza de las leyes 
>Suele ser el ejemplo de los reyes.

b.VMAXniUO.

1
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